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Вчера в Москве закончила работу седьмая сессия Верховного Совета СССР четвертого 
созыва. 

На утреннем совместном заседании Совета Союза и Совета Национальностей с заклю
чительным словом выступил Первый секретарь ЦК КПСС депутат тов. Н. С. Хрущев. 

Верховный Совет единогласно принял Закон о дальнейшем совершенствовании органи
зации управления промышленностью и строительством, Закон о внесении изменений и допол
нений в текст Конституции СССР, утвердил Указы Президиума Верховного Совета СССР.

З А С Е Д А Н И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р

Заключительное слово тов. И. С. ХРУЩЕВА
Товарищи депутаты!
Обсуждение вопроса о дальнейшем совершенство

вании управления промышленностью и строительством 
показало, что депутаты Верховного Совета одобряют 
предложения, внесенные Центральным Комитетом пар
тии и Советом Министров. Таким образом, обсуждение 
этого вопроса закончилось и нам предстоит теперь при
нять Законы Верховного Совета СССР по этому1 вопросу.

В выступлениях депутатов, как и во время всена
родного обсуждения, проходившего перед сессией, вы
ражалось единодушное мнение, что проводимая пере
стройка управления промышленностью п строитель
ством позволит нам в короткий ррок добиться еще боль
шего подъема в работе нашей промышленности, новых 
успехов в строительство.

Депутаты Верховного Совета вносили конкретные 
предложения по перестройке. Многие из этих предложе
ний нашли свое отражение в проектах Законов. Все дру
гие предложения, высказанные депутатами, необходи
мо рассмотреть Совету Министров СССР. Госплану, а 
также министерствам, правительствам с о ю зн ы х  рес
публик. местным советским, партийным и хозяйствен
ным организациям краев и областей, чтобы их учесть 
для улучшения всей нашей работы.

На сессии Верховного Совета СССР многие ораторы 
на конкретных примерах работы предприятий и строек 
своих республик и областей убедительно показывали, 
какими огромными резервами мы располагаем в различ
ных отраслях народного хозяйства и в различных эко
номических районах. Выступавшие справедливо гово
рили, что если нам устранить ведомственные барьеры и 
действительно по-хозяйски подойти к использованию 
этих резервов, то мы в короткий срок без дополнитель
ных капиталовложений на тех же производственных 
площадях и при том же оборудовании получим резвое 
увеличение выпуска промышленной продукции.

Справедливо указывалось также, что перестройка 
вызовет процесс бурного развития повой техники, со
вершенствования технологии производства, широкое 
развитие комплексной механизации и автоматизации, 
улучшение дела специализации и кооперирования про
изводства.

Но самое главное и самое важное это то, что пере
стройка создаст еще более благоприятные условия для 
всемерного развития творческой активности рабочих и 
инженерно-технических работников нашей промышлен
ности и строительства.

Организованные по экономическим административ
ным районам Советы народного хозяйства будут неиз
меримо ближе стоять к  предприятиям и стройкам, чем 
общесоюзные или республиканские отраслевые мини
стерства: Совнархозы будут лучше знать конкретные 
нужды производства, будут оперативнее и с большим 
знанием дела руководить предприятиями и стройками, 
опираясь на их рабочие коллективы.

Слушая выступления депутатов Озерповой, работа
ющей мастером на Ороком никелевом комбинате, Быко
ва —  токаря Московского завода шлифовальных стан
ков. Привалова —  старшего мастера мартеновского це
ха Кузнецкого металлургического комбината и других 
товарищей, ясно представляешь себе, с какой глубокой 
заинтересованностью подходят наши люди к задачам 
предстоящей перестройки. Они хорошо передали, как в 
рабочих коллективах их предприятий по-государствен
ному ставятся вопросы развития и дальнейшего совер
шенствования производства.

Весьма примечательно, что, обсуждая вопросы пе
рестройки управления, коллективы предприятий и 
строек не ограничиваются только задачами своего пред
приятия, а выдвигают жизненно важные задачи разви
ти я  в  целом отрасли промышленности или смежных от
раслей, задачи более правильного использования резер
вов и природных богатств своего района, своей области 
или республики.

Оживленный обмен мнениями на сессии вызвал во
прос о том. пелесообразно ли иметь в отдельных рес
публиках, таких, например, как Российская Федерация, 
Украина, Азербайджан, некоторые промышленные ми
нистерства.

Депутаты Козлов. Кальчепко, Засядько, Кунаев, Ки
риленко и другие считают нецелесообразным образова
ние республиканских министерств угольной промыш
ленности, черной и цветной металлургии, а также 
строительных министерств по этим отраслям промыш
ленности. Эти товарищи отмечали, что Совнархозы 
смогут обеспечить правильное руководство промышлен
ными предприятиями указанных отраслей. Пет необхо
димости подробно излагать эту точку зрения, так  как 
ораторы  достаточно убедительно говорили о том, поче
му не следует иметь такие министерства. Эти предло
жения, на наш взгляд, являются правильными, и с ни
ми надо согласиться.

В то жо время на сессии высказывались предложе
ния о том . что пелесообразно иметь в некоторых союз
ных республиках министерства по некоторым отраслям. 
Д еп утат Мустафаев на примере Азербайджанской рес
п убли ки  показал, что там следует иметь республикан
ское Министерство нефтяной промышленности, так как 
существование этого министерства оправдано всем опы
том его деятельности.

Отдельными товарищами высказывалось пожелание 
иметь республиканское Министерство нефтяной про
мышленности в Российской Федерации, в которой ве
зется добыча нефти в больших масштабах на промыс
лах. расположенных в различных экономических рай

онах. Аналогичные предложения имеются и в отноше
нии образования#республиканского Министерства лес
ной промышленности РСФСР, где производятся основ
ные заготовки леса, необходимого буквально для всех 
отраслей народного хозяйства, для всех союзных 
республик.

Централизация руководства в этой отрасли необхо
дима и потому, что лесоразработки ведутся, как  прави
ло. в очень отдаленных от промышленных центров рай
онах и управление предприятиями лесной промышлен
ности через республиканское министерство будет оправ
данным.

Такие же доводы высказывались и в отношении рес
публиканского Министерства бумажной и деревообраба
тывающей промышленности РСФСР.

Некоторые товарищи выдвигают предложение о соз
дании республиканских строительных министерств в 
Российской Федерации и Украинской республике.

Все эти предложения заслуживают внимания. Но 
принимать решение по ним на сессии Верховного Со
вета СССР не следует. Эти вопросы обсудят Верховные 
Советы союзных республик и сами поймут необходи
мые решения. Поэтому на заседании Комиссии избран
ной Верховным Советом, при рассмотрении первона
чального проекта Закона было признано необходимым 
не включать в Закон «О дальнейшем совершенствова
нии организации управления промышленностью и 
строительством» статьи об образовании республикан
ских промышленных и строительных министерств.

Следует сказать о выступлениях по поводу союзных 
и особенно оборонных министерств. Тов. Засядько в сво
ем выступлении сказал, что он считает нецелесообраз
ным сохранять и те общесоюзные министерства, кото
рые руководят предприятиями оборонной промышлен
ности. Эти предложения являются несвоевременными.

При первоначальном обсуждении вопроса о пере
стройке управления промышленностью и строитель
ством высказывались предложения об упразднении всех 
промышленных министерств. Но в ходе обсуждения, в 
результате всестороннего обмена мнениями, было при
знано необходимым сохранить некоторые союзные ми
нистерства.

Предприятия министерств, ведающих оборонной про
мышленностью, будут находиться в подчинении Советов 
народного хозяйства экономических административных 
районов. Совнархозы будут управлять этими предприя
тиями. Как уже указывалось в докладе и в выступле
ниях отдельных депутатов, эти министерства следует 
сохранить для того, чтобы при проведении перестройки 
управления промышленностью и строительством совер
шить более планомерный переход к руководству по-но
вому, не ослабляя централизованного контроля за раз
витием этих отраслей нашей индустрии. Но функции 
этих министерств необходимо изменить. Они должны 
планировать развитие соответствующих отраслей, обес
печивать должный технический уровень производства, 
а такж е составлять планы по научно-исследовательским 
и проектно-констрѵкторским работам и контролировать 
их выполнение. Министерства, которые сохраняются, 
надо освободить от непосредственного управления соот
ветствующими предприятиями.

В связи с сохранением ряда союзных министерств, 
в Госплане пет необходимости создавать отделы по тем 
отраслям промышленности, по которым сохраняются 
союзные министерства, чтобы не создавать параллель
ных аппаратов и не заниматься в двух местах одним и 
тем ж е делом.

Несколько слов хочу сказать о выступлении депута
та Улыжабаева. В своем выступлении тов. Ульджабаев, 
наряду с другими вопросами, говорил об организации 
государственного контроля. Он предложил упразднить 
республиканские министерства Госконтроля и сосредо
точить все дело Госконтроля только в центре страны.

Нам кажется, что тов. Ульджабаев в этом вопросе 
не прав. Его предложение находится в противоречии с 
проводимой перестройкой управления промышленностью 
и строительством. Сейчас управление предприятиями и 
стройками переносится на места, в экономические 
административные районы, в союзные республики, а 
тов. Ульджабаев предлагает упразднить местные орга
ны Госконтроля.

Очевидно, перестройку органов государственного 
контроля следует вести в таком направлении, чтобы 
сосредоточить контроль на местах, в экономических 
административных районах.

Необходимо усилить работу по контролю в Совнар
хозах, повысить роль в этом деле местных Советов 
депутатов трудящихся.

Нам кажется, что на настоящей сессии Верховно
го Совета не следует решать вопрос, как в современ
ных условиях лучше организовать контроль и какие 
органы контроля нужно иметь. Необходимо глубже 
изучить этот вопрос, разработать предложения, после 
чего будут приняты соответствующие решения.

Нужно также сказать об усилении ответственности 
работников промышленности за выполнение обяза
тельств по взаимным поставкам. В своих выступле
ниях пекоторые депутаты говорили о необходимости 
правильно организовать взаимные поставки сырья, 
материалов, комплектующих изделий между предприя
тиями и усилить контроль за соблюдением договорных 
обязательств каждым предприятием, каждым Совнар
хозом.

На этой почве между отдельными предприятиями 
и Совнархозами могут возникать разногласия и споры. 
Поэтому следует создать органы арбитража как в 
экономических административных районах, так  и в 
республиках. Надо также продумать вопрос об уси
лении органов арбитража в центре.

Нужно разработать меры, которые предусматри
вали бы строгую ответственность руководителей пред
приятий и работников Совнархозов за выполнение 
обязательств по поставкам тех или иных изделий 
и материалов. Нерадивые работники, которые не вы
полняют своих обязательств, должны нести не только 
моральную, но и материальную ответственность.

Очевидно целесообразно ввести такое положение, 
чтобы работники, которые подрывают государствен
ную дисциплину, снимались с занимаемых постов с 
понижением в должности. Возможно, следует также 
установить такой порядок, что за ущерб, причиненный 
невыполнением поставок, на виновных делать соот
ветствующий начет.

Товарищи депутаты!
Комиссия, избранная сессией Верховного Совета, 

рассмотрела проект Закона «О дальнейшем совершен
ствовании организации управления промышленностью 
и строительством», рассмотрела и все замечания по 
этому проекту. Каждому депутату вручен новый текст 
проекта Закона, рассмотренный Комиссией. В этот 
текст внесены поправки Комиссии. Думаю, что нет 
необходимости зачитывать как весь проект Закона в 
целом, так  и предлагаемые Комиссией поправки.

Следует особо остановиться на двух поправках к 
проекту. Они касаются статей 15 и 19 первона
чального проекта Закона. Статью пятнадцатую, в ко
торой речь шла о республиканских министерствах, 
предлагается исключить. Эти вопросы, как уже го
ворилось, относятся к компетенции союзных респуб
лик и по этим вопросам будут приняты решения Вер
ховными Советами союзных республик.

В статье девятнадцатой проекта Закона признано 
целесообразным дать более полную характеристику 
роли Госплана СССР и определить его основные зада
чи в новых условиях.

Остальные поправки и уточнения отмечены в роз
данных вам материалах и они не требуют дополни
тельных пояснений.

Депутатам роздан также проект Закона «О вне
сении изменений и дополнений в текст Конституции 
(Основного Закона) СССР». Изменения и дополнения, 
изложенные в этом проекте, вытекают из внесенного 
на утверждение Верховного Совета СССР Закона «О 
дальнейшем совершенствовании организации управле
ния промышленностью и строительством».

.Товарищи депутаты!
Седьмая сессия Верховного Совета СССР обсудила 

исключительно важный вопрос в жизни нашей стра
ны, решение которого знаменует новый крупный шаг 
в развитии народного хозяйства Советского Союза.

Теперь перед нами стоит задача провести пере
стройку организованно и в короткие сроки. В резуль
тате осуществления перестройки управления промыш
ленностью и строительством на более высокий уро
вень будет поднято техническое руководство всеми 
отраслями промышленности и строительства.

Специализация и кооперирование производства бу
дут осуществлены более разумно и в более широких 
масштабах. Будѵт такж е приведены в действие новые 
мощные резервы, использование которых тормозилось 
наличием ведомственных барьеров. Новые формы орга
низационного руководства позволят лучше использо
вать кадры рабочих и специалистов.

Значительно расширятся права союзных респуб
лик в руководстве народным хозяйством, что приведет 
к  еще большему расцвету экономики и культуры всех 
республик, в  дальнейшему укреплению братской друж
бы всех народов Советского Союза.

Проведение намечаемых мероприятий будет спо
собствовать дальнейшему развитию ленинских принци
пов демократического централизма и планового веде
ния социалистического хозяйства. Это создаст усло
вия для еще более широкого вовлечения трудящихся 
масс в управление производством. Это вызовет новый 
подъем активности п творческой инициативы м и л 

л и о н о в  советских людей.
В новых условиях значительно повысятся роль и 

ответственность всех местных советских, партийных, 
хозяйственных организаций за осуществление задач 
хозяйственного строительства.

Сессия Верховного Совета СССР знаменует собой 
новый этап в развитии нашей страны. Она показала, 
каких огромных успехов достиг советский народ за 
40 лет Советской власти, претворяя в жизнь ленин
ские планы социалистического строительства. Она 
подтвердила непреклонную решимость советского па
рода претворить в жизнь великие задачи, поставлен
ные XX съездом Коммунистической партии.

Сессия Верховного Совета СССР еше раз проде
монстрировала. что Коммунистическая партия и со
ветский парод едипы. Они уверенно идут по пути, 
указанному нашим бессмертным учителем Владимиром 
Ильичем Лениным, успешно решая исторические зада
чи коммунистического строительства.

Вперед, товарищи, к новым успехам, к новым 
победам! (Бурные, продолжительные аплодисменты).

Заявление Министра иностранных дел СССР тов. А. А. Громыко 
в ответ на запрос группы депутатов по вопросу о запрещении 

испытаний атомного и водородного оружия
Товарищи депутаты! Совет Министров 

СССР поручил мне сделать заявление в 
связи с запросом группы депутатов Пра
вительству относительно запрещения ис
пытаний атомного и водородного оружия.

Прежде всего следует заявить, что Со
вет Министров СССР согласен с мнением 
гРУПпы депутатов в том, что запрещение 
испытаний ядерного оружия является

наиболее острой проблеме современности—  
проблеме разоружения.

Сейчас уже не является секретом тот 
факт, что с каждым днем все в больших раз
мерах ресурсы ряда государств переключа
ются на производство разрушительных и 
опасных видов оружия. Это особенно сле
дует сказать об атомном и водородном ору
жии. Вы хорошо знаете, что Советский

важным международным вопросом, и о н ; Союз также вынужден производить как
законно п р и в л е к а е т  в н и м а н и е  Верховного 
Совета СССР.

Этот вопрос уже давно волнует широ- 
г-ие международные общественные круги. 
Эт» и понятно, т ак  как он связан с темп 
Международными переговорами, которые в 
течение длительного времени ведутся но

атомное, так н водородное оружие. Его вы
нуждает к этому существующая междуна
родная обстановка и в первую очередь —  
проводимая некоторыми державами, и 
прежде всего Соединенными Штатами Аме
рики, политика— держать мир «па грани 
войны». Его вынуждает к  этому навязан
ное агрессивны м и  кругам и  некоторы х

стран состязание между крупными держа
вами в производстве наиболее смертонос
ных видов оружия массового уничтожения.

Хорошо известно, что Советское прави
тельство, верное своей политике мира и 
международного сотрудничества, последо
вательно отстаивает необходимость полно
го с безусловного запрещения атомного в 
водородного оружия с тем, чтобы оно было 
изъято из вооружений. Западные державы, 
и прежде всего СІІІА, упорно возражают 
против запрещения этого оружия и сры
вают достижение необходимого междуна
родного соглашения. И по сей день она 
нагромождают одно п реп ятстви е  на дру
гое, лиш ь бы не допустить соглашения, а 
тем  временем ещ е более пополняю т арсе
н ал ы  этим оруж ием .

Лондоне переговоров по разоружению. 
Ближайшее будущее покажет, будет 
ли это повторением того, что уже ие 
раз имело место в прошлом, или западные 
державы проявят действительную готов
ность к  серьезным переговорам и к согла
шению, в котором, по нашему глубокому 
убеждению, эти державы, если исходить 
из интересов народов, а  не узких интере
сов кучки монополий, загребающих колос
сальные прибыли от военных поставок, 
должны быть заинтересованы не меньше, 
чем Советский Союз. Будем надеяться, что 
верх возьмет трезвый подход к решению 
проблемы разоружения и, в частности, к 
решению вопроса об атомном- и водород
ном оружии, включая вопрос о прекраще
нии его испытаний.

Тем временем Советский Союз вынуж
ден исходить из того, что пока еще нет 
соглашения между державами ни по во
просу о сокращении численности воору
женных сил, хотя, как известно, СССР в 
одностороннем порядке существенно сокра
тил численность своих вооруженных сил, 
ни по вопросу об атомном и водородном 
оружии. Это значит, что нашей стране в 
интересах своей безопасности, в интере
сах социалистического лагеря в целом, а 
также в интересах поддержания всеобще
го мира приходится продолжать производ
ство атомного и водородного оружия и, 
более того, производить новые типы атом
ных и водородных бомб, новые тины ра
кетного оружия, всемерно укрепляя свою 
оборонную мощь.

Производит Советский Союз и испыта
ния атомного и водородного оружия. Да он 
иначе и не может поступать, учитывая, 
что такие испытания осуществляются и 
другими державами, изготовляющими это 
оружие, а именно: Соединенными Ш тата
ми Америки и Великобританией. Вме
сте с тем Советский Союз не раз пред
лагал прекратить испытания атомного и 
водородного оружия, если это согласятся 
сделать также США и Великобритания.

Волее того, Советское правительство 
предложило выделить вопрос о прекраще
нии испытаний атомного и водородного 
оружия в качестве самостоятельного и не 
ставить договоренность по нему в зависи
мость от договоренности по другим вопро
сам разоружения.

В чем состоит преимущество такой по
становки вопроса? Преимущество состоит 
в том, что это позволяет прекратить йены 
тания безотлагательно, идя навстречу за
конным и все усиливающимся требовани 
ям народов.

Вот уже несколько лет, как обсуждает 
ся и этот вопрос— о прекращении испыта
ний атомного и водородного оружия, 
пользу прекращения высказалось подав
ляющее большинство населения земного 
шара. На этом настаивают народы Япо
нии, Индии, Индонезии и других госу 
дарств Азии и Африки. Все настойчивее 
требуют этого народы Англии, Франции 
США и других стран Европы и Америки 
Само собой разумеется, что предложения 
прекращении испытаний атомного и водо 
родного оружия находят полную и актив 
ную поддержку со стороны народов Совет 
ского Союза и всех других стран социали 
стпческого лагеря.

Стремясь облегчить достижение догово 
ренности по этому вопросу с США и Ве 
ликобританией, Советское правительство 
недавно предложило этим державам дого 
вориться хотя бы о прекращении испыта 
ний атомного и водородного оружия на оп 
ределенный срок.

Пока, однако, ни одно, ни другое пред 
ложение не было поддержано правитель 
ствами США и Великобритании.

Какие доводы приводят западные держа 
вы, возражающие против соглашения о 
прекращении испытаний атомного и водо
родного оружия? Обычно указывают на то, 
будто возможно производить испытания 
атомных и водородных бомб, взрывы ко
торых не могут быть обнаружены. Но 
этот довод противоречит фактам.

До сих пор еще не было случая, чтобы 
взрывы атомных или водородных бомб не 
были обнаружены при помощи соответ
ствующих научно-технических средств. 
Это значит, что указанный довод был пу
щен в ход лишь для того, чтобы посеять со
мнение в эффективности соглашения о 
прекращении испытаний атомного и водо
родного оружия и ввести в заблуждение 
общественное мнение на этот счет. Особен
но широко используется определенными 
кругами Запада этот довод в последнее 
время, когда столь бурно нарастает волна 
протестов против решения английского 
правительства провести испытания водо
родной бомбы в районе острова Рождества 
в Тихом океане. Напомним, что в связи с 
этим планом английского правительства 
огромный район в ’ Тихом океане был 
объявлен англичанами запретным для су
доходства, рыболовства и воздушного 
транспорта.

Противники соглашения о прекращении 
испытаний атомного и водородного оружия 
пускают в ход и такой довод: как это воз-

ужасы

Какие только не выискиваются предло
ги для того, чтобы не допустить догово-1 можно пойти на такое соглашение; ведь 
рснностп по этому вопросу. Западные дер
жавы то объединяют вопрос об атомном н
водородном оружии с вопросом о так  назы
ваемом обычном вооружении, то разъеди
няют оба эти вопроса.

Как только намечается сближение по 
тому или иному вопросу между Советским 
Союзом и западными державами, через 
короткое время эти державы под разными 
предлогами отказываются от собственных 
предложений, и в результате вновь воз
никает пропасть между их новой позицией 
и позицией Советского Союза.

Было бы преждевременным делать опре
деленный вывод относительно возможного 
исхода проводим ы х в  н астоящ ее  время в

1 после прекращения испытаний атомного и 
водородного оружия, с тревогой говорят 
они, на очередь встанет вопрос о полном 
запрещении этого оружия.

Да, те, кто делает ставку на это ору
жие, кто поклоняется ему и на все лады 
расхваливает его как средство устраше
ния и разжигания «холодной войны», кто, 
как черт креста, боится запрещения атом
ного оружия, не согласны с тем, чтобы 
было прекращено и испытание этого ору
жия. Они отдают отчет в том, что даже 
первый шаг в  направлении запрещения 
атомного и водородного оружия подорвал 
бы позпцпи сторонников гонки вооруж е
ний и в сяк и х  аван тю ри стов , го то вы ?  об

рушить на головы народов все 
атомной войны.

Народы же, проявляющие законную тре
вогу за судьбы мира, только приветство
вали бы такие результаты, приветствова
ли бы не только прекращение испытаний 
атомного и водородного оружия, но и пол
ное и безусловное запрещение этого ору
ж ия,, с изъятием его из вооружений.

* Запрещение испытаний атомного и во
дородного оружия, кроме того, что оно 
внесло бы успокоение по поводу послед
ствий верывов атомных и водородных 
бомб для здоровья людей, оно внесло бы 
благотворную и освежающую струю во 
всю международную обстановку. То же об
стоятельство, что после запрещения ис
пытаний в порядок дня был бы поставлен 
вопрос о полном запрещении атомного ору
жия, явилось бы большим успехом в деле 
борьбы за избавление человечества от уг
розы атомной войны.

Конечно, и правительство США, и пра
вительство Великобритании не возражали 
бы. если бы Советский Союз в односторон
нем порядке прекратил испытания атомно
го и водородного оружия. Но на это. разу
меется, нельзя пойти, так  как Советский 
Союз оказался бы в неравном и невыгодном 
положении. Это наносило бы ущерб безопас
ности Советского Союза и в то же время 
способствовало бы усилению военных при
готовлений западных держав, увеличивая 
тем самым угрозу атомной войны. Вот по
чему те, кто требуют от Советского Союза 
прекращения испытаний атомного и водо
родного оружия в одностороннем порядке, 
требуют слишком многого.

Мы хотим, как говорят, «честной игры». 
Мы говорим цашим партнерам: мы прекра
щаем взрывы атомных и водородных бомб 
и вы прекращайте такие взрывы. Вы бу
дете производить испытания этого оружия 
и мы будем, в таком случае, производить 
такие испытания. Другие государства 
должны быть заинтересованы в прекраще
нии испытаний атомного и в»іородного 
оружия не меньше, чем Советский Союз.

На примере отношения к вопросу о пре
кращении испытаний атомного и водород
ного оружия можно видеть, как происходит 
размежевание международных сил в вопро
сах борьбы за мир. Те силы, которые вы
ступают за уменьшение международной на
пряженности. против авантюристической 
политики «с позиции силы», против гонки 
вооружений и пропаганды новой войны, 
выступают также с требованием прекра
тить испытания атомного п водородного 
оружия. Тут следует заметить, что^с тре
бованием о прекращении испытаний атом
ного н водородного оружия выступает нема
ло и тех людей, которыр часто не явля
ются активными сторонниками прекраще
ния гонки вооружений, но которые отдают 
себе отчет в том, что для устранения 
опасности истребительной атомной войны 
должно быть что-то сделано и что одним 
из шагов в этом направлении является 
прекращение испытаний атомного и во
дородного оружия.

Те ж е силы, которые упорно выступают 
за продолжение гонки вооружении, за раз
дувание «холодной войны», силы, взяв
шие курс на подготовку к  атомной войне, 
являются противниками и прекращения ис
пытаний атомного и водородного оружия.

Необходимо показать несостоятельность 
еше одного довода, который часто приво
дится противниками прекращения испыта
ний этого оружия. Указывают на необходи
мость ограничиться договоренностью о вза
имной регистрации взрывов атомных и 
водородных бомб с предупреждением за не
которое время о предполагаемых испытани
ях этих бомб. Этим предложением хотят 
подменить суть вопроса. А эта суть состоит 
не в том. чтобы просто регистрировать 
взрывы атомных и водородных бо-мб, ибо 
самая совершенная регистрация, по всем 
правилам делопроизводства ООН, ничего ни
кому не дает, а в том, чтобы запретить их 
испытания.

Соглашение о регистрации создало бы 
лишь видимость, будто что-то предприни
мается, в то время как  в действительности 
ничего не предпринималось бы для устра
нения угрозы атомной войны и оздоровле
ния международной обстановки. Волее того, 
договоренность об этом создала бы фальши
вое положение, так  как на деле способство
вала бы в известном смысле легализации 
атомного и водородного оружия и тем са 
мым затруднила бы борьбу за окончатель
ное запрещение этого оружия массового ис
требления.

Советское правительство, придавая важ 
ное значение положительному решению во
проса о прекращении испытаний атомного 
и водородного оружия, ожидает, что прави
тельства США и Великобритании изменят 
свою теперешнюю позицию и пойдут на со
глашение по этому вопросу. Советский же 
Союз будет и впредь вести последователь
ную борьбу за запрещение ядерного ору
жия и за осуществление любого шага, ко
торый облегчил бы решение этой задачи и 
способствовал бы устранению угрозы атом
ной войны со всеми ее тяжелыми послед
ствиями для народов. Советское правитель
ство убеждено в том, что такая его полити
ка отвечает глубоким интересам всех наро
дов. ненавидящих и проклинающих войну 
и жаждущих наступления того дня, ко
гда они могли бы вздохнуть спокойно, 
когда над ними не висела бы тень новой 
военной угрозы.

Такова, товарищи депутаты, позиция 
Советского правительства но поставленно
му группой депутатов вопросу. Она являет
ся выражением неизменной и последова
тельной политики Советского государства, 
направленной на уменьшение междуна
родной напряженности, на прекращение 
гонки вооружений, на упрочение мира меж
ду народами. (Бурные аплодисменты).



З А С Е Д А Н И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р

Речь депутата Г. Д. Джавахишвили
{Б атум ск и й  избирательны й округ, Г р у зи н с к а я  С С Р ) .

Товарищи депутаты! Мы обсуждаем во
прос, имеющий исключительно важное зна
чение для дальнейшего мощного подъема 
народного хозяйства нашей страны, для
еще большего расцвета экономики и куль
туры  всех пародов Советского Союза,

Предшествующее настоящей сессии Вер
ховного Совета всенародное обсуждение 
тезисов доклада той. Хрущева показало, 
что меры, намеченные Партией и Прави
тельством по совершенствованию органи
зации управления промышленностью и 
строительством, являются своевременными 
и правильными, они отвечают насущным 
задачам дальнейшего продвижения нашей 
страны вперед, к  коммунизму.

На многочисленных конкретных фактах 
и  примерак неопровержимо доказано, что 
существующая форма управления промыш
ленностью и  строительством в результате 
чрезмерной централизации я  наличия мно
гочисленных ведомственных барьеров ме
шает наиболее полному использованию бо
гатейших возможностей и  резервов нашей 
промышленности, сковывает инициативу 
местных работников, направленную на 
улучшение работы промышленности.

В нашей республике, т ак  же как  и по 
всей стране, тезисы доклада тов. Хрущева 
нашли полную поддержку и единодушное 
одобрение. Тезисы доклада детально рас
смотрены и обсуждены на собраниях рабо
чих и служащих предприятий и учреж 
дений, на собраниях хозяйственных акти
вов промышленных министерств; кроме 
того, в столице республики и в  других 
промышленных центрах тезисы доклада 
обсуждались на собраниях партийного ак 
тива.

При обсуждении тезисов рабочие, инже
неры , техники, научные работники, хозяй
ственные руководители сделали ценные за
мечания и  вместе с тем выдвинули кон
кретные предложения, направленные на 
улучшение организации управления про
мышленностью и  строительством.

Тщательно изучив эти предложения, по
советовавшись с активом, со специалиста
ми, Центральный Комитет Коммунистиче
ской партии Грузии и Совет Министров 
.республики выработали новую структуру 
■управления народным хозяйством Грузии, 
которая была одобрена пленумом Цен
трального Комитета.

При разработке новой структуры управ
ления народным хозяйством Грузинской 
ОСР Центральный Комитет Коммунистиче
ской партии и  Совет Министров Грузии 
исходили из того положения, что Грузия 
является единым экономическим районом 
с многоотраслевой промышленностью. Рес
публика располагает крупным электро
энергетическим хозяйством, угольной, гор
норудной, металлургической, химической 
промышленностью. У нас имеются круп
ны е машиностроительные, станкострои
тельные и другие металлообрабатывающие 
предприятия. За последние годы начали 
развиваться такие отрасли промышленно
сти. как электротехническая и радиотех
ническая, созданы предприятия приборо
строения и средств автоматики. Мы имеем 
довольно мощную легкую и пищевую про
мышленность. значительная часть продук
ции которой вывозится за пределы рес
публики. Валовая продукция промышлен
ности, расположенной на территории Гру
зинской ОСР, составляет 13,7 млрд. руб., 
а  проектом шестого пятилетнего плана 
предусматривается доведение общего объ
ема валовой продукции промышленности 
до 18 млрд. рублей.

За годы Советской власти в Грузии вы 
росли замечательные кадры высококвали
фицированных рабочих, новаторов ^произ
водства, техников, инженеров, хозяйствен
ных руководителей, которые в состоянии 
квалифицированно решать задачи, по
ставленные перед промышленностью рес
публики.

Наиболее приемлемой формой руковод-

смсжных отраслей в одном управлении, 
как, например, предприятиями металлурги
ческой и химической промышленности. На 
базе комбината «Грузуголь» предполагает
ся создать управление угольной и горно
рудной промышленности. Предприятиями 
машиностроительной, металлообрабатываю
щей и электротехнической промышленно
сти будет руководить такж е одно управле
ние.

Мы считаем более целесообразным на ба
зе существующих строительных организа
ций в республике создать одно хозрасчет
ное территориальное строительно-монтаж
ное управление и  подчинить его непосред
ственно Совету народного хозяйства. 
Имеется в виду создать при совнархозе не
обходимые функциональные отделы, через 
которые будет осуществляться планирова
ние, финансирование и техническое руко
водство подчиненными совнархозу отрасля
ми промышленности.

Ряд предприятий, подчиненных до сих 
пор Министерству местной промышленно
сти, а  такж е многие другие предприятия 
передаются исполкомам городских и рай
онных Советов. Однако для обеспечения 
правильного планирования, а такж е мате
риально-технического снабжения и внедре
ния новой техники мы считаем целесооб
разным иметь при Совете Министров управ
ление местной промышленности.

Товарищи депутаты! Мы не сомневаемся 
в том. что осуществление перестройки 
управления промышленностью и строитель
ством положительно скажется на развитии 
промышленности и создаст все условия для 
нового мощного подъема всего народного 
хозяйства страны. Такая уверенность под
тверждается практикой работы за  послед
ние два— три года.

Всем известно, что ПК КПСС и Совет 
Министров СССР еще в 1955 году взяли 
курс на расширение прав союзных респуб
лик и повышение их роли в управлении 
народным хозяйством. Так, в 1955—  
] 956 гг. в ведение республик был передал 
ряд предприятий союзного подчинения. XX 
съезд партии признал необходимым пойти 
оше смелее по пути предоставления боль
шей самостоятельности союзным республи
кам в руководств© народным хозяйством. 
Жизнь показала правильность этих меро
приятий Партии и Правительства. Работа 
предприятий, переданных из союзного под
чинения в ведение республики, намного 
улучшилась. Если до этого многие из них 
были нерентабельными, не выполняли пла
нов и давали убытки, то сейчас, как пра
вило, эти предприятия выполняют произ
водственные задания и дают государству 
сверхплановую прибыль при значительном 
улучшении качества продукции.

Все это говорит о том, что дальнейшее 
упрощение структуры, ликвидация чрез
мерной централизации и уничтожение 
многочисленных ведомственных барьеров 
окажѵт положительное влияние на работу 
промышленности и всего народного хозяй
ства страны. При этом п аю  помнпть, что 
конкретное и оперативное руководство хо
зяйственным строительством на местах 
должно наиболее полно сочетаться со стро
гим соблюдением централизованного плано
вого начала в масштабе всей страны, то 
есть работа промышленности должна быть 
подчинена единым общегосударственным 
интересам.

Товарищи депутаты! Проведение в 
жизнь мероприятий по дальнейшему со
вершенствованию организации управле
ния промышленностью и строительством 
потребует большой организаторской ра
боты партийных, советских, хозяйствен
ных и профсоюзных организаций. Нам на
до глубже вникать в вопросы экономики 
хозяйства, оперативнее, конкретнее руко
водить промышленными предприятиями и 
стройками. Ведь вместе с большими пра
вами, предоставляемыми республикам,

Седьмая сессия Верховно го  Совета СССР

ства промышленностью и  строительством в краям и областям, серьезно возрастет и на- 
республике было признано создание еди н о-1 ша ответственность за развитие экономи- 
го органа управления промышленностью и ки не только республики, но и всей стра- 
строительством —  Совета народного хо-1 ны. Перед нами открываются новые воз- 
зянства, который должен быть наделен все- можности для еще большего привлечения 
ми правами, необходимыми для руковод- широких масс трудящихся к  руководству
ства хозяйственной и финансовой дея
тельностью предприятий, и нести полную 
ответственность за выполнение плана про
изводства подчиненными ему предприя
тиями.

Руководство предприятиями, а их около 
5 0 0 , будет осуществляться отраслевыми 
управлениями совнархоза, а такж е треста
ми и комбинатами. При Совете народного 
хозяйства предусматривается создание 
10— 11 отраслевых управлений. Во избе
жание создания внутри совнархоза много
численных подразделений мы наметили

промышленностью и строительством.
Осуществление намеченных мероприя

тий по перестройке руководства народным 
хозяйством, возможно, на первых порах и 
вызовет некоторые трудности, которые 
необходимо предвидеть. Перестройку мы

мышлснности. Техническая оснащенность 
хозяйства, а также наличие опытных 
кадров дают основание утверждать, что 
при условии установления реальных пла
нов предприятиям и своевременном обес
печении их материалами планы будут не 
только выполняться, но и перевыполнять
ся. Поэтому правильному планированию 
и материально-техническому снабжению 
должно быть уделено самое серьезное 
внимание как в центре, так и на местах.

Нам представляется, что для правиль
ной организации снабжения и сбыта про
дукции необходимо иметь какой-то орган 
в центр© и подчинить ему находящиеся 
в экономических районах межотраслевые 
сбытовые базы и конторы, которые и 
должны нести полную ответственность за 
своевременность поставок главнейших ви
дов материалов предприятиям и стройкам 
данного экономического района. Следует 
также предусмотреть особую ответствен
ность совнархозов экономических районов 
за своевременную поставку материалов и 
оборудования, выделяемых по общегосу
дарственному плану для нужд других эко
номических районов.

Для осуществления сложных, ответ
ственных монтажных работ в машино
строительной, металлургической, химиче
ской промышленности мы считаем целе
сообразным иметь общесоюзную специа
лизированную монтажную организацию, 
которой будут подчинены находящиеся в 
экономических районах отдельные спе
циализированные монтажные тресты и 
конторы. Это позволит в случае необхо
димости концентрировать силы там, где 
это потребуется в зависимости от обстоя
тельств.

Несколько слов о руководстве отрасле
выми научно-исследовательскими инсти
тутами. Ясно, что научно-исследователь
ские институты, которые занимаются во
просами, имеющими значение главным 
образом для данных экономических рай
онов, должны остаться в ведении Советов 
народного хозяйства этих районов и быть 
подчинены их соответствующим отрасле
вым управлениям. Однако институты, раз
рабатывающие проблемы, выходящие за 
рамки республики . или экономического 
района, должны иметь какой-то объеди
няющий центр, который будет координи
ровать и направлять деятельность этих 
институтов. Возможно, руководство этими 
институтами будет поручено Научно-тех
ническому комитету при Совете Мини
стров СССР, или, может быть, более це
лесообразно руководство ими сосредото
чить в Госплане СССР. Одно бесспорно, что 
работу отраслевых институтов надо коор
динировать и направлять таким образом, 
чтобы их деятельность отвечала актуаль
ным проблемам, имеющим важнейшее зна
чение для дальнейшего технического про
гресса ведущих отраслей промышленности 
в общесоюзном масштабе.

В настоящее время геологоразведочная 
работа, помимо Министерства геологии и 
охраны недр СССР, осуществляется также 
отраслевыми геологоразведочными органи
зациями: по углю, по нефти, по цветным 
металлам и т. д. Было бы правильно со
средоточить всю геологическую службу 
страны в Министерстве геологии и охраны 
недр СССР, ликвидировать на местах от
раслевые геологически© организации, со
здав вместо них единые геологические 
управления, которые должны быть под
чинены Советам Министров соответствую
щих республик и Министерству геологии 
и охраны недр СССР.

Товарищи депутаты! Мы сегодня при
ступили к обсуждению доклада тов. Хру
щева. В результате своевременного опуб
ликования тезисов доклада и всенародного 
обсуждения их мы на эту сессию пришли 
подготовленными, с глубоким пониманием 
обсуждаемого вопроса. Полагаю, что я 
выражу общее мнение депутатов, если 
заявлю, что Верховный Совет единодуш
но одобрит разработанные Центральным 
Комитетом Коммунистической партии Со
ветского Союза и Советом Министров СССР 
мероприятия по дальнейшему совершен
ствованию организации управления про
мышленностью и строительством.

От имени трудящихся Грузинской Со
ветской Социалистической Республики 
разрешите заверить Верховный Совет, на
ше Правительство, Центральный Комитет

должны провести организованно, не до- Коммунистической партии Советского Со- 
пуская никаких перебоев в работе про- | юза, что, организованно осуществив все

мероприятия по дальнейшему совершен
ствованию руководства промышленностью 
и строительством, грузинский народ до
бьется новых успехов во всех областях 
хозяйственного и культурного строитель
ства. (Аплодисменты).

мыпілепности и строительных организа
ций. Когда я говорю о трудностях, то 
прежде всего имею в виду вопрос мате
риально-технического снабжения промыш
ленности и строек, ибо перебои в снабже
нии цогут серьезно ухудшить работу про-сосредоточить руководство предприятиями

Р И Г А  —  ТБИ ЛИ СИ □  Ш И РЕ Р Д З Н А Х  СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ!
Па днях в зале заседаний Верховного 

Совета Грузинской ССР состоялась третья 
сессия Тбилисского городского Совета де
путатов трудящихся шестого созыва. Она 
обсудила вопрос о результатах поездки де
легации Тбилисского городского Совета в 
гор. Ригу для заключения договора на 
социалистическое соревнование с трудя
щимися столицы Латвии.

Выступивший с сообщением председа
тель исполкома Тбилисского городского 
Совета депутат А. Э. Меладзе отметил, что 
трудящиеся двух городов братских респуб
лик вступили в соревнование в знамена
тельны е дни подготовки к 40-летию Вели
кого Октября. Встречи представителей тру
дящихся Тбилиси и Риги проходили под 
знаком нерушимой дружбы народов, выко
ванной Коммунистической партией. Деле
гация побывала на крупнейших рижских 
предприятиях, в культурно-просветитель
ных учреждениях, интересовалась разви
тием городского хозяйства.

Почерпнув много ценного из передового 
опыта предприятии Риги, тбилисски© про
изводственники, входившие в состав де
легации, в свою очередь поделились сво
ими достижениями, рассказали об успехах 
новаторов предприятий столицы Грузии. 

Участники сессии с особенным интерс-

С ТРЕТЬЕЙ СЕССИИ ТБИЛИССКОГО 
ГОРОДСКОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ 

ТРУДЯЩИХСЯ

торой была освещена проводимая в Риге 
работа но благоустройству, соблюдению 
чистоты и порядка в городе. В этом деле 
у рижан имеется немало поучительного, за
служивающего заимствования. Так, напри
мер, в Риге 50 процентов всего объема те
кущего ремонта жилого фонда выполняют 
хозяйственным способом сами домоуправ
ления, имеющие свои ремонтные мастер
ские, укомплектованные рабочими разных 
профессий. Остальная часть текущего ре- цни санитарной очистки в нашем городе, 
монта выполняется подрядным способом, | В борьбу за чистоту и порядок должны 
силами ремоитно - строительных контор, і активно включиться депутаты городского

Умело поставлена в Риге санитарная 
очистка города. Для этой цели районы го
рода разбиты трестом очистки на отдель
ные секторы. Машины - мусоровозы и 
другие механизмы закреплены за домо
управлениями, очистка проводится строго 
по графику. В поддержании образцовой 
чистоты и порядка в городе принимает 
активное участие население. Трудящиеся 
Риги любят свой город и делают все, что
бы он выглядел еще краше. На улицах, 
площадях не увидишь окурка, обрывков 
бумаги, мусора. Всюду чистота и опрят
ность.

Тов. Меладзе заострил вопрос на необхо
димости усовершенствовать дело организа-

9 мая в  Большом Кремлевском дворце 
продолжала работу седьмая сессия Вер
ховного Совета СССР. На утреннем сов
местном заседании обеих палат, открыв
шемся под председательством Заместителя 
Председателя Совета Национальностей де
путата Н. Е. Авхимовича, продолжалось 
обсуждение доклада тов. Н. С. Хрущева о 
дальнейшем совершенствовании органи
зации управления промышленностью и 
строительством.

Первое слово председательствующий 
предоставляет депутату Т. Ульджабасву 
(Таджикская ССР). Радостно сознавать, 
говорит он, что наша партия в результате 
неуклонного проведения ленинской на
циональной политики за короткие сроки 
обеспечила бурный рост э к о н о м и к и  и  
культуры каждой союзной республики. За 
годы Советской власти в Таджикистане, 
например, производство промышленной 
продукции увеличилось в 27 раз, хлоп
ка— в 13 раз. Выросли свои кадры. Если 
до революции на 200  человек приходил
ся лишь один грамотный, то сейчас в 
республике только специалистов с выс
шим и средним образованием насчиты
вается 40 тысяч.

Депутат ставит вопрос о создании за
вода по производству запасных частей 
к  сельскохозяйственным машинам, авто
ремонтной базы для обеспечения нужд 
среднеазиатских республик, говорит о 
необходимости лучше использовать бо
гатые недра Таджикистана.

Депутат А. Ф. Засядько (Украинская 
ССР) подчеркнул в своем выступлении, 
что в отличие от министерств совнархозы 
будут иметь гораздо более сложное и мно
гоотраслевое хозяйство. Необходимо резко 
расширить права руководителей пред
приятий и строек. Это позволит совнархо
зам рассматривать и решать наиболее 
крупные принципиальные вопросы, свя
занные с работой предприятий и строек. 
По мнению оратора, права совнархозов 
должны быть значительно шире прав, ко
торыми пользовались союзные министер
ства.

Депутат Засядько высказался за то, 
чтобы такие союзные министерства, как 
химической промышленности, машино
строения, металлургической, угольной 
промышленности, были влиты в Госплан 
на правах его отделов.

На трибуне —  депутат М. А. Ясноз 
(РСФСР). В докладе тов. Хрущева, говорит 
он. совершенно правильно подчеркнуто, 
что существующая структура управления 
промышленностью и строительством по 
ведомственному принципу в  настоящих 
условиях сдерживает решение многих 
важных вопросов развития народного хо
зяйства.

Медленно решаются, например, вопро
сы комплексного развития хозяйства во
сточных районов Российской Федерации.

Дерутат Яснов далее остановился на 
структуре управления промышленностью 
и строительством в Российской Федера
ции. Здесь намечено создать 68 совнархо
зов, в ведение которых предполагается 
передать предприятия, объем валовой про
дукции которых составляет около 75  про
центов общего выпуска промышленной 
продукции на территории РСФСР.

Депутат А. Ю. Снечнус (Литовская 
ССР) сказал, что вопросы перестройки яв
ляются весьма актуальными и для Литвы, 
которая за годы Советской власти превра
тилась в республику с широко развитой 
индустрией и механизированным сельским 
хозяйством.

Оратор внес ряд конкретных предло
жений по перестройке управления про
мышленностью и строительством.

Останавливаясь на вопросах, связанных
материально-техническим снабжением 

предприятий и  строек, депутат С. А . Тов- 
масян (Армянская ССР) подчеркивает не
обходимость установления строгой госу
дарственной ответственности за выполне
ние планов поставки предприятиям мате
риалов, полуфабрикатов, оборудования, 
машин, строительных материалов, от на
личия которых зависит выполнение госу
дарственных планов. Он предлагает из
дать закон о привлечении к ответствен
ности руководителей предприятий-постав- 
щиков, срывающих поставки.

Значительное место в своем выступле
нии депутат уделил вопросам, связанным 
с улучшением структуры геологических 
служб на местах.

—  Трудящиеся Кузбасса активно об
суждали тезисы доклада тов. Хрущева о 
дальнейшем совершенствовании органи
зации управления промышленностью и 
строительством, —  заявил старший ма
стер мартеновского цеха Кузнецкого ме
таллургического комбината М. М. Прива
лов.— Мы, депутаты от Кемеровской об
ласти, с удовлетворением узнали, что на
мечается создание Кемеровского совета на
родного хозяйства. Это полностью отве
чает желаниям трудящихся области.

Депутат А. А . Мюрисеп (Эстонская 
ССР) сообщил о всеобщем одобрении те
зисов доклада тов. Хрущева трудящимися 
Эстонии.

В каждом районе столицы Латвии органи
зована одна ремонтно - строительная 
контора, а  при городском жилищном уп
равлении— две общегородские, из кото
рых одна специализирована на ремонте 
центрального отопления, газовых сетей, 
электропроводки, лифтов.

На сессии было высказано пожелание 
внедрить в Тбилиси опыт рижан по 
организации текущего ремонта жилого

и районных Советов, вся общественность, 
печать, радио.

В подписанном договор© на соревнова
ние между трудящимися Тбилиси и Риги 
содержатся серьезные социалистические 
обязательства. Готовясь достойно ознаме
новать 40-ю годовщину Великого Октября, 
коллективы промышленных предприятий 
столицы Грузии решили выполнить годо
вой план к 15 декабря, выпустить до кон-

фонда и создать специализированную ре- 1 ца года сверхплановой продукции на 500
еом выслуш али ту  часть сообщения, в ко-1 монтную контору. 1 миллионов рублей.

Значительное место в своем вы ступ л е
нии депутат уделил вопросам более ра
ционального использования производ
ственных возможностей Эстонской ССР и 
необходимости еще боле© тесных связей 
между различными экономическими р ай 
онами страны.

Министр промышленности продоволь
ственных товаров СССР депутат В. П. Зо
тов заявил, что еще в 1954— 55 г.г. поч
ти все промышленные предприятия и сов
хозы этой отрасли хозяйства были пере
даны в ведение союзных республик. За 
1956 год промышленность продоволь
ственных товаров во всех республиках 
успешно справилась с  планом.

По мнению оратора, предприятия, кото
рые реализуют продукцию главным обра
зом на месте, следует передать в ведение 
областных Советов депутатов трудящих
ся. Это— хлебопекарная промышленность, 
макаронные, пивоваренные предприятия, 
мелкие консервные заводы. Предприятия 
же, работающие на привозном сырье и 
реализующие большую часть продукции 
за пределами своего экономического рай
она, а  такж е те предприятия, _ которые 
обеспечивают своей продукцией многие 
отрасли народного хозяйства, должны н а
ходиться в ведении совнархозов.

Охарактеризовав огромные преобразо
вания, которые осуществлены в Киргизии, 
депутат А. Суеркулов рассказал о боль
ших возможностях для дальнейшего раз
вития промышленности в республике. Од
нако эти возможности исдользуюгся да
леко не полностью. Имеются, в частности, 
благоприятные условия для строительства 
мощных гидроэлектростанции. Республи
ка является одним из основных районов 
страны по производству тонкой и полу
тонкой шерсти. Давно следовало бы на 
месте организовать ее переработку. Но до 
сих пор не только в Киргизии, а  и во всех 
среднеазиатских республиках нет ни од
ного предприятия по производству шер
стяных тканей. Одна из причин этого —  
существующая система управления про
мышленностью.

Депутат 3. Н. Нуриев (Башкирская 
АССР) привел разительные цифры, харак
теризующие развитие экономики Башки
рии. Валовая продукция промышленности 
республики по сравнению с 1913 годом 
возросла в 109 рал, а в сравнепии с до
военным 1940 годом —  в 9 ,2  раза. В 
настоящее время Башкирия занимает пер
вое место в стране по добыче нефти.

Депутат Нуриев ставит ряд проблем, 
касающихся лучшего использования при
родных богатств республики и, в частно
сти, поднимает вопрос о развитии нефте
химии.

На утреннем заседании была образова
на Комиссия Верховного Совета СССР для 
рассмотрения внесенных на сессии пред
ложений об изменении и дополнении про
екта Закона о дальнейшем совершенство
вании организации управления промыш
ленностью и строительством и проекта 
Закона о внесении изменений и дополне
ний в текст Конституции СССР.

Комиссия образована в следующем со
ставе; Н. С. Хрущев (председатель ко
миссии), А. Б. Аристов, С. Бабаев, Н. К. 
Байбаков, Н. И. Беляев, Б. П. Бещев, 
Н. И. Бобровников, Л. И. Брежнев, Н. А. 
Булганин, П. Б. Быков, А. П. Волков, 
М. И. Георгадзе, В. В. Гришин, П. В. 
Дементьев, М. Т. Ефремов, Г. К. Жуков,
A. Ф. Засядько, В. П. Зотов, Н. Г. Игнатов, 
С. Д. Игнатьев, Л. М. Каганович, И. П. 
Казанец, Я. Э. Калнберзин, Н. Т. Каль- 
ченко, С. Камалов, И. В. Капитонов,^ А. П. 
Кириленко, А. И. Кириченко, Ф. Р. Козлов, 
Д. С. Коротченко, А. И. Костоусов, А. И. 
Косыгин, И. Й. Кузьмин, Д. А. Кунаев,
B. А. Кучеренко, И. Г. Кэбип, Г. М. Ма
ленков, К. Т. Мазуров, В. П. Мжавана
дзе, А. И. Микоян, В. М. Молотов, И. Д. 
Мустафаев, Н. А. Мухитдинов, А. Н. Не
смеянов, М. С. Озерцова, М. Г. Первухин, 
К. Д. Петухов, П. Н. Поспелов, Г. Я. Рудь, 
М. 3. Сабуров, П. А. Сатюков, 3. Т. Сер
дюк, Н. Н. Смеляков, А. Ю. Снечкус, 
А. Суеркулов, М. А. Суслов,^ С. А. Товма- 
сян, Т. Ульджабаев, Д. Ф. Устинов, Е. А. 
Фурцева, Н. М. Шверник, А. Н. Шелепин, 
Д. Т. Шепилов, А. П. Шитиков, И. Д. 
Яковлев, М. А. Яснов.

На этом утреннее совместное заседание 
Верховного Совета СССР закончилось. 
(ТАСС).

На вечернем заседании сессии Верхов
ного Совета СССР 9 мая, открывшемся под 
председательством Заместителя Председате
ля Совета Союза депутата 3. С. Омаровой, 
первым выступил председатель ВЦСПС де
путат В. В. Гришин. Намеченный пар
тией переход к новым формам хозяйствен
ного управления, говорит он, расширяет 
возможности для дальнейшего развития 
инициативы местных организаций, для 
еще более активного привлечения масс к

работе, проводимой партийными и совет- Вопросам благоустройства города, по- 
скими организациями столицы Латвии по становки дела обмена передовым опытом

управлению  производством. В св язи  с  этим 
больш ие задачи  стоят  перед советскими 
профсоюзами. К ак  сказан о  в докладе тов. 
Н. С. Хрущева, предстоящая перестройка 
потребует коренного улучшения работы 
профсоюзов, повышения их роли в  хозяй
ственном строительстве.

Оратор отмечает, что в связи с перене
сением центра тяжести хозяйственного 
руководства на места необходимо значи
тельно расширить права и повысить роль 
советов профсоюзов. На очередном плену
ме ВЦСПС, говорит он, будут рассмотрены 
вопросы, касающиеся изменения структу
ры профсоюзов.

Депутат 3. Н. Сабитова (Казахская 
ССР) заявила, что решения февральского 
Пленума ЦК КПСС п тезисы доклада тов. 
Хрущева встречены трудящимися Кара
гандинской области с большим удовлетво
рением. Тов. Сабитова высказала ряд пред
ложений по улучшению руководства пред
приятиями Карагандинской области.

Депутат С. Бабаев (Туркменская ССР) 
подчеркнул огромное значение новой 
структуры управления промышленностью п 
строительством для дальнейшего подъема 
народного хозяйства. Он поднял затем во
прос о кадрах специалистов для Туркме
нии.

—  Члены Ленинского союза молодежи, 
вся наша молодежь горячо поддерживают 
и одобряют предложения Центрального Ко
митета партии и Совета Министров СССР 
по перестройке руководства народным хо
зяйством и будут оказывать всемерную 
помощь партийным и советским органам 
в их осуществлении, —  сказал секретарь 
ЦК ВЛКСМ депутат А. Н. Шелепин. Его 
речь была посвящена, главным образом, 
подготовке кадров.

Начальник Иртышгэсстроя депутат 
М. В. Инюшин отметил, что перенесение 
руководства промышленностью и строи
тельством в экономические районы должно 
повлечь за собой новый подъем научно- 
технической работы непосредственно на 
предприятиях. Он подчеркнул необходи
мость перенесения научно-исследователь
ских работ, связанных с сооружением но
вых гидростанций, на стройки и предло
жил организовать филиал научно-исследо
вательского института гидротехники на 
Бухтарминской ГЭС.

Оратор говорил о необходимости наве
дения порядка в оплате труда рабочих- 
строителей.

Вице-президент Академии наук СССР 
депутат И. П. Бардин посвятил свое вы
ступление проблемам развития черной ме
таллургии.

Председательствующий сообщает, что от 
группы депутатов Верховного Совета 
СССР поступил запрос правительству 
СССР, в котором говорится:

«На V сессии Верховного Совета СССР 
группа депутатов обращалась к Со
ветскому правительству с запросом отно
сительно шагов, которые оно намерено 
предпринять для повсеместного прекраще
ния испытаний ядерного оружия. В ответ 
на запрос Советское правительство заяви
ло, что оно считает необходимым без вся
ких отлагательств заключить между тре
мя державами— СССР, США и Англией — 
соглашение о немедленном прекращении 
всяких испытаний и экспериментальных 
Е зры вов атомного и термоядерного оружия 
и сделало соответствующее предложение 
правительствам указанных держав.

Хотя с момента обсуждения этого во
проса прошло 10 месяцев, мы с сожа
лением отмечаем, что усилия Советского 
правительства ввиду позиции западных 
держав пока не привели к достижению 
соглашения. Более того, в ряде капитали
стических стран, и в первую очередь 
в США, усилилась подготовка к  атомной 
войне.

Такое положение вызывает все большую 
тревогу народов, которые решительно тре
буют запрещения атомного и водородного 
оружия, являющегося оружием массового 
уничтожения, и настаивают на безотлага
тельном прекращении испытаний этого 
оружия.

Мы обращаемся к Советскому прави
тельству с запросом —  проинформировать 
депутатов относительно того, как в на
стоящее время обстоит дело с достиже
нием международного соглашения о пре
кращении испытаний атомного и водород
ного оружия и что является препят
ствием на пути к достижению соглаше
ния по этому вопросу».

Запрос подписали депутаты В. Гришин, 
А . Корнейчук, А. Сембаев, В. Амбарцумян, 
Л. Леонов, П. Бынов, Г. Бурнацная, 
А. Шелепин.

На этом вечернее заседание объявляет
ся закрытым. (ТАСС).

В договор соревнования с рижанами 
включены также обязательства, связан
ные с дальнейшим улучшением комму
нально - бытового обслуживания населе
ния, благоустройства Тбилиси. Необходи
мо в первую очередь добиться неуклонно
го выполнения плана жилищного строи
тельства, предусматривающего ввод в 
эксплуатацию в этом году 100 тысяч 
квадратных метров жилой площади, про
ведения в срок текущего и капитального 
ремонта жилищ и других коммунальных 
сооружений.

На сессии поделились своими впечатле
ниями о поездке в Ригу и другие члены 
делегации Тбилисского городского Совета 
депутатов трудящихся. С вниманием было 
выслушано выступление секретаря Орджо- 
никидзевекпго райкома ТО ЕП Грузии 
Д. И. Чхиквишвили. Он говорил о большой

благоустройству, об участии в этом деле 
населения. Рига отличается образцовой 
чистотой. Все районы города хорошо благо
устроены, озеленены. На остановках го
родского транспорта и всюду в обществен
ных местах царит порядок.

Ценен опыт рижских строителей, кото
рые перед тем, как приступить к соору
жению жилых зданий, заблаговременно 
заботятся о прокладке канализации, водо
провода, электричества, благоустраивают 
застраиваемую территорию.

Токарь Н. И. Родоманченко говорил о 
важности использования опыта организа
ции городского хозяйства в Рйге, расска
зал о новшествах, которые он заимство
вал у друзей и теперь внедряет у себя на 
производстве.

между производственниками Тбилиси и 
Риги посвятила свое выступление дирек
тор  Тбилисского прядильно-трикотажного
комбината Э. 3. Тавадзе.

Сессия приняла решение, одобряющее 
деятельность делегации Тбилисского го
родского Совета и заключенный ею договор 
на социалистическое соревнование с тру
дящимися Риги. Намечены мероприятия 
для широкого ознакомления трудящихся 
Тбилиси с этим договором. В решении ука
зывается на необходимость еще больше по
высить политическую и трудовую актив
ность трудящихся Тбилиси, вызванную 
всенародной подготовкой к 40-й годовщине 
Великого Октября, добиться выполнения 
обязательств, принятых в соревновании 
с  ри ж ан ам и , (ГрузТА Г).
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Н. А. БУЛГАНИНЫМ
Недавно г -н  С. О гата от т г е в и  Яноэсюого В окитета  М ира обратился с  писыго*

б  Председателю Совета М инистров СССР по вопросу зап рещ ен и я и сп ы тан и й  ящерного 
оруж ия, т е к ст  которого п убл и куется  ни ж е:

„Ж реяьер-иинистру господину Н. А . БУЛГАНИНУ
С ССР, Москва, Кремль.

Сэр,

число подписей за  ззп р ещ вн та  атчягаых и водородных бомб, как  В ы  знаете, равно
34.000.000 в Японии (70 проц. избирателей, или 4 0  проц. населения Японии), а  во 
всем мире оно достигает 70 0 .0 0 0 .0 0 0 . Из этого вытекает, что сейчас мировое обще
ственное мнение осуждает ядерное оружие гораздо сильнее, чем когда-либо раньше.

Тем не менее, в настоящее время имеют место производство и испытательные 
взрывы атомны м и водородных бомб и всемирное накопление радиоактивных осадков, 
включая строніщи-90, который особенно вреден для здоровья, угрожает будущему
существованию человечества.

Перед лицом испытания ядерного оружия Англией вблизи острова Рождества мы, 
японский народ, не можем согласиться с оправданием этих испытании под предло
гом защиты от «угрозы вторжения».

Японский Комитет Мира обратился с просьбой в Подкомитет Комиссии ООН по 
разоружению в  Лондоне, чтобы было заключено соглашение о запрещении испыта
тельных взрывов ядерных бомб и чтобы испытания ядерного оружия были прекра
щены до заключения этого соглашения. Заключение соглашения о запрещении испы
таний ядерного оружия, по нашему мнению, открыло бы путь для всеобщего запре
щения ядерного оружия.

Вместе со всем японским народом, который выражает протест против испытания 
ядерных бомб в районе острова Рождества, мы снова просим Ваше правительство 
предпринять дальнейшие эффективные меры с тем, чтобы добиться заключения 
международного соглашения о запрещении испытаний ядерного оружия.

Искренне Ваш,
От имени Японского Комитета Мира 

П остоянный директор 
С И О Д ЗИ  О ГА ТА

Р . 5 .  Аналогичное письмо направлено господину Гарольду Макмиллану и гос
подину Дуайту Эйзенхауэру.

Японский Комитет Мира
Г- Токио, 25 марта 19 5 7  г .» .

* *'
7  м ая  с. г, Н. А. Булганин н ап р ав и л  г-ну С. Огата следующий ответ:

„Господину СИОДЗИ ОГАТА,
Постоянному директору Японского Комитета Мира.

Уважаемый господин Огата,
мною получено Ваше письмо от 25 марта сего года, направленное от имени 

Японского Комитета Мира.
Советскому народу понятна озабоченность японского народа в связи с продол

жающейся гонкой производства атомного и водородного оружия и проведением его 
испытаний. Вполне разделяю Ваше мнение о том, что заключение соглашения о пре
кращении испытаний этого оружия открыло бы возможность достижения соглаше
ния о полном. и безусловном запрещении этого оружия.

Советское правительство последовательно добивалось и продолжает добиваться 
соглашения о запрещении атомного и водородного оружия и изъятия его из вооруже
ний государств. Как Вам известно. Советское правительство выступило также с пред
ложением о безотлагательном полном или хотя бы на известный срок прекращении 
испытаний атомного и водородного оружия. При этом достижение соглашения по 
этому вопросу Советское правительство предлагает не связывать с решением общей 
проблемы разоружения.

К сожалению, эти наши предложения не встретили поддержки не только со сто
роны правительств стран, обладающих атомным и водородным оружием, но и со сто
роны правительств некоторых других стран. В этой связи нелишне напомнить, что 
на XI сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Нации Япония не 
поддержала внесенное Советским правительством предложение о безотлагательном 
прекращении испытаний атомного и водородного оружия. Таким образом, отказ за
падных держав поддержать советские предложения является причиной того, что до 
с к  пор не достигнуто соглашение о безотлагательном запрещении испытаний атом
ного и водородного оружия.

Советское правительство готово прекратить испытания атомного и водородного 
оружия, как только США и Англия согласятся взять на себя аналогичные обяза
тельства.

Заверяю Вас, что Советское правительство будет и в дальнейшем препгрини- 
*ать все зависящие от него меры для того, чтобы добиться запрещения атомного и 
водородного оружия и в качестве первого шага в этом направлении —  прекращения
его и с п ы т а н и й .

С  фотоаппаратом 
по республике

НАЛАДИТЬ ТОРГОВЛЮ СВЕЖЕЙ  
ЗЕЛЕНЬЮ И ОВОЩАМИ!

РЕЙД «ЗАРИ ВОСТОКА»

Ж ЯЕйЯ ш  т

Москва. Кремль 
7 м ая  1957 г.».

С уваж ением  Н . БУ Л ГА Н И Н  

П редседатель С овета М инистров С С С Р

Н а  с н и м к а х  (сверху вниз): 1. Пе
редовы е токари Хаш урского электровоз
ного депо Н. Гигуашвили и Г. Д ж ал и а-  
швили.

2. Работница Д игом ского молочного 
совхоза М арине Генебашвили поливает  
парниковые огурцы, которые скоро по
ступят в продаж у.

3. Марнеульский районный кинотеатр. 
Киномеханики Р. Сулейманов (слева) 
и В. Анисимов готовятся к демонстра-

; ции кинофильмов.
| 4. Ш оссейная дорога в А мбролаур-
| ском районе. Мост через Риони.

Население Тбилиси 
и других городов
Грузии предъявляет <
большой спрос на све
жую зелень и ранние овощи. Пришло вре
мя широко развернуть торговлю этими 
продуктами. Но, к сожалению, потребитель 
находит свежую зелень хорошего качества 
лишь на колхозных рынках. В магазинах 
зелень имеется далеко не всегда, и каче
ство ее оставляет желать лучшего.

В нынешнем году не должны повторять
ся недостатки в торговле овощами, кото
рые наблюдались раньше. Партия и пра
вительство создали все условия для беспе
ребойного и полного обеспечения овощами 
городского населения. Центральный Коми
тет КПСС и Совет Министров СССР' в ян 
варе 1956 года приняли постановление 
«Об увеличении производства и заготовок 
картофеля и овощей». Это постановление 
вызвало большую экономическую заинте
ресованность колхозов в развитии овоще
водства. Теперь овощей выращивается го
раздо больше, чем прежде. Сейчас многое 
зависит от поворотливости, оперативности 
торгующих и заготовительных организа
ций.

В Тбилисской пригородной зоне создано 
несколько крупных специализированных 
овоще-молочных совхозов, выращивающих 
разнообразные овощи для снабжения ими 
трудящихся столицы Грузии.

Большая ответственность за бесперебой
ное снабжение населения зеленью и ово
щами лежит на Тбилисском плодоовощ- 
торге (директор В. Кордзая).

В нынешнем году Тбилплодоовощторгу 
созданы все необходимые условия для ус
пешной работы. Этой организации предо
ставлено право самостоятельно заготовлять 
овощи в пяти районах, прилегающих к 
Тбилиси: в этих районах ей переданы все 
заготовительные конторы и пункты, ранее 
принадлежавшие потребительской коопе
рации.

Тбилплодоовощторгу в этом году выде
лен собственный автотранспорт, полно
стью обеспечивающий его потребности. Од
нако, несмотря на все это, пока еще не 
видно перелома в работе этого торга. Заго
товители и работники розничной сети 
Плодоовощторга не наладили деловой свя
зи с колхозами. В результате этого свежая 
зелень в магазины города поступает с пе
ребоями и только из совхозов.

А ведь в колхозах зелени уже немало. 
Некоторые колхозы Гардабанского и Мар- 
неульского районов сейчас могут постав
лять зеленый лук, но заготовители не 
организовали его прием. По этой причине, 
например, в магазине Тбилплодоовощторга 
№ 2 на площади Ш аумяна зеленый лук 
отсутствует, а  неподалеку, в лавке колхо
за имени Кирова Гардабанского района, 
лук и  другая свежая зелень продаются.

Как обстоит дело с доставкой овощей и 
картофеля на рынки города Тбилиси?

—  Прямо скажем, неважно,— ответил 
нам заместитель начальника Управления 
колхозными рынками г. Тбилиси Н. Схви- 
таридзе.

Нам показали пухлые папки, в которых 
аккуратно подшиты копии договоров дирек- 
пии колхозных рынков с правлениями сель
скохозяйственных артелей. С января по 
март нынешнего года в 22  районах рес
публики таких договоров заключено 240. 
Колхозы обязались в течение года завез
ти в Тбилиси 4 .607  тонн овощей и 3 .039,5  
тонны картофеля. Цифры довольно вну
шительные. Но как выполняются эти 
обязательства, никто толком не знает.

Пз сказанного отнюдь не следует, что 
овопш в город не завозятся. В управлении 
имеются сведения о том, что только в пер
вом квартале на городские рынки посту
пило почти 7 .185  тонн овощей и 6 .064  
тонны картофеля. Конечно, немалая часть 
этого количества завезена колхозами со
гласно договорам. Но поскольку нет уче
та, то практически невозможно проверить

выполнение обяза
тельств сельскохо
зяйственными арте
лями.

Могут возразить, что руководство рын
ками не в состоянии применить санкции 
против тех колхозов, которые не выпол
няют своих обязательств. Это верно, но 
лишь отчасти. На нерадивых председате
лей колхозов можно и нужно воздейство
вать.

Кстати, эти договоры ни к чему не обя
зывают артели.

Директор колхозного рынка Сталинско
го района И. Гуджабидзе,- например, пола
гает, что командировки представителей 
колхозных рынков в районы для заключе
ния договоров— непроизводительная трата 
сил и средств.

—  Мы, например,—  сказал т. Гуджа
бидзе,— заключили в этом году 60  догово
ров с колхозами, а  тодку от этого мало. В 
мае на наш рынок поступает в несколько 
раз меньше овощей и картофеля, чем в 
это же время прошлого года.

7 и 8 мая, например, на этот рынок 
поступило всего 660 килограммов капу
сты, 2 ,6  тонны лука, 800  килограммов 
чеснока, столько же бурака. -

А ведь рынок Сталинского района —  
крупнейший в Тбилиси. Правда, положе
ние с доставкой картофеля обстояло не
сколько лучше. Но это объяснялось тем, 
что колхозники Курской области привезли 
сюда 40 тонн картофеля.

Следует еще учесть, что перебои в до
ставке овощей используют спекулятив
ные элементы. Они орудуют под видом 
колхозников и взвинчивают цены.

В день проверки, например, участковый 
уполномоченный Сталинского райотдела 
милиции Л. Роинигавили показал м м  ог
ромную корзину с зеленью. Она была 
скуплена оптом Ш. Гочошвили и В. Заку- 
товым у колхозницы из Лагодехсього рай
она. Спекулянты намеревались продать 
эту зелень по завышенной вдвое цене, но 
были задержаны.

—  Как вы справляетесь с заданиями 
по завозу овощей?

С таким вопросом обратились мы и к 
работникам Тбилкоопторга. Выяснилось, 
что эта организация, играющая важную 
роль в снабжении города овощами, до сих 
пор не имеет конкретных заданий. До
ставка продуктов производится неплано
мерно. Этим во многом объясняется то, 
что овощи в торговую сеть поступают не
доброкачественные. Так, часть лука, вы 
везенного из складского помещения Тбил- 
коонторга, оказалась гнилой. Как заяви
ли работники торга, он пролежал'на скла
де больше недели. Работники торіа не

Нам от вечают
В редакцию  поступило письмо читаэ 

тел я  С . Георгадзе, в  котором говори
лось о неудовлетворительном качестве 
изделий, вы пускаемых колбасным заво* 
дом Тбилисского мясокомбината.

Как сообщили нам  из М инистерства 
промыш ленности мясных и молочных 
продуктов, работу завода проверила спе
циальная комиссия.

Н амечены  м ероприятия, обеспечи
вающие выпуск изделий высокого к а
чества. В связи с этим завод реконст
руируется.

К апитальны й ремонт уж е начат.
Реш ением  коллегии министерства вы-’ 

полнение намеченных мероприятий 
долж но быть закончено к 1 августа ны 
нешнего года.

* * <г
27  декабря минувшего года в «Заре 

Востока» напечатан был ответ Мини
стерства городского и сельского строи
тельства о том, что бывший начальник 
строительно-монтажного управления Кв 2
треста №  8 М инистерства городского и 
сельского строительства Грузинской 
С С Р А . Гурамиш вили и инж енер строи
тельства санатория М инистерства чер
ной мет&ллургии С С С Р  в Ц халтубо 
Г. Эристави привлекаю тся к ответствен
ности и дела  на них переданы в проку
ратуру  Ц халтубского района.

Как сообщили редакции дополнитель
но М инистерство городского и сельского 
строительства республики и прокуратура 
Ц халтубского района, дела о названны х 
лицах прекращ ены  из-за отсутствия со
става преступления.

* <г *
Группа читателей «Зари  Востока» об

ратилась в редакцию  с письмом, в кото
ром говорилось о наруш ениях правил 
торговли в магазине №  200  Тбилхлеб- 
торга.

К ак сообщ ают из У правления тор
говли исполкома Тбилисского городско
го С овета, указанны е в письме ф акты  
подтвердились.

П родавец А моян з а  обсчет потребите
лей с работы снят. З ав . магазином Аха- 
ладзе объявлен  строгий выговор с  пре
дупреждением.

*  *  *
Ч и татель С. Т утундж ян написал в р е 

дакцию  о том, что в автобусах, курси
рую щ их по марш руту А халцихе— В але, 
плохо обслуж иваю т пассажиров.

К ак нам  сообщ или из М инистерства 
автомобильного транспорта, приведен
ные в письме ф акты  подтвердились.

З а  провоз безбилетны х пассаж иров, 
а такж е за  обсчет пассаж иров кондук
тор Чапидзе отстранена от работы . Маа 
тери алы  переданы в прокуратуру.

П риняты  меры  по улучш ению  обслу
ж ивания пассаж иров.

* * *
Рабочий паровозо-вагоноремонтного 

завода имени И. В. С талина И. Горди- 
енко написал о наруш ениях правил со
ветской торговли в  м агази на №  8 8  
Тбилпромторга.

К ак сообщили редакции из У правле
ния торговли исполкома Тбилгорсовета,

придают этоиу особого значения, заявлял, | "в$  “
что лук такого качества легко сбывается... 
в столовых.

Вполне понятно, что домашние хозяйки 
по-прежнему предпочитают пользоваться 
услугами рынков. Здесь покупатель мо
жет приобрести самые свежие овощи. В 
магазинах же потребителю нередко пред
лагают пожелтевшую зелень, помятые, 
недостаточно свежие овощи.

Тбилплодоовощторгу и Тбилюоопторгу 
следует обратить особенно серьезное вни
мание на эту сторону торговли овощами. 
Задача теперь заключается в том, что
бы ранние овощи и зелень доставлять в 
магазины в самом свежем, отличном то
варном виде.

Скоро в продажу в больших количествах 
станут поступать свежие фрукты, ранняя 
капуста. Торговым организациям необходи
мо наиболее эффективно использовать 
транспорт, организовать доставку овощей в 
магазины непосредственно из колхозов и 
совхозов, чтобы избежать порчи их от пе
ревалок и от хранения на заготовитель
ных пунктах.

Бригада «Зари  Востока»: С. Б А Р Н А -  
Б И Ш В И Л И . К. И В А Н И Д ЗЕ , С. СА- 
К В А Р Е Л И Д З Е , Н. Т У Т Б Е Р И Д ЗЕ .

подтвердились.
З а  наруш ение прави л  советской тор

говли продавец м агазина №  8 8  Тбил
промторга Д ж аниаш вили снят с  работы.

И З  П О С Л Е Д Н Е Й  П ОЧТЫ

ДОМ  С Н ЕД О Д Е Л К А М И

В коллективном  письме в редакцию  
19  ж ильцов дома №  4  по К ахетинскому 
шоссе (район имени 2 6  комиссаров) со
общ ают, что три м есяца назад, когда 
они вселялись в новы й дом, строители  
обещ али им быстро устранить недодел
ки. А  их немало: двери  и окна не
подогнаны, окна без ш пингалетов и ру
чек, нет ф орточек, ванны е не оборудо
ваны, в лестничной клетке н ет  перил, 
двор н е  очищен от строительного му
сора. З а  три истекш их м есяца полож е
ние ослож нилось — стены и потолки 
потрескались, отвали вается  ш тукатурка, 
на всех этаж ах протекаю т водопровод
ные трубы . Не отрегулирован  вопрос 
с электроснабж ением .

И сполком Т билгорсовета должен при
нять необходимые .меры, чтобы удовлет
ворить законны е требования ж ильцов 
дома.

іЛЛЛЛЛЛАЛЛАЛЛЛЛЛЛГЛЛЛЛЛЯЛЛЛЛЛЛЛЛЛДЛЛЛЛЛЛЛЛЛДАЛЛѴЛЛѴ

ПЕСНИ О Ч Е Р К

р  А Ж Д Е Н  взбирается вверх по 
нехоженым тропам и всякий 

Раз, словно зачарованны й, оста
навливается на остром выступе 
скалы. Отсюда откры вается чудес
ный вид, и он не устает лю бовать
ся окрестными горами, н а  макуш 
ках которых всегда нахлобучены 
снежные папахи. А  вниз сбегают 
зеленые луга , переходящ ие в ш и
рокую долину, по дну которой из
вивается серебристая лента Хип- 
сты. что стремительно стекает с 
зысоких гор. Т ам  и пасутся козы , 
которых Р аж ден  поднимает те
перь н а  пастбище.

Кто слы ш ал, как  поет ранним 
Утром пастуш ья свирель? В ее 
3вУках улавливаеш ь и прозрач
ность горного воздуха, и первые 
лУчи солнца, золотящ ие снежные 
ВеРшнны, и предутренний крик 
неизвестной птицы. Р аж ден  слу
шает, как  стары й пастух, зак у 
павшись в бурку, играет у  поту
хающего костра на своем ачарпа- 

и м узы ка заполняет все его 
существо. Волнами набегаю т друг 
"X ДРУга звуки, в которых слы 
шатся хрустальны й звон реки , и 
нгелест листьев, и вздохи л еса , и 
порывы соленого ветра , донося
щиеся с м оря . Так. рож дается  ме

лодия, потом она все растет  и р а 
стет, и вот уж е звучит могучая, 
протяж ная песня...

И тогда Раж ден  присаж ивается 
на выступ скалы , достает нотную 
бумагу и, преж де чем записать 
возникшую  мелодию, всякий раз 
смущ енно улы бается. Г лядя  на 
нотные линейки, Раж ден  невольно 
вспоминает: что такое настоящ ие 
ноты, он узн ал  всего лиш ь пять 
лет тому назад, уж е девятнадца
тилетним юношей, впервы е при
ехав в Сухуми из селения Ду- 
рипш. В селе он записы вал песни, 
исполняемые стариками, им самим 
изобретенным способом. Старики 
пели в два голоса, и маленький 
Раж ден  проводил в своей учениче
ской тетради две линии, на кото
рых стрелочками обозначал разви
тие мелодии. Если м елодия шла 
плавно, то вдоль линеек наноси
лись пунктирные черточки, а в 
том месте, где звук  пониж ался, 
стрелочка бы ла обращ ена вниз, и 
наоборот, в момент повыш ения го
лоса ее острие направлялось вверх.

В старину в абхазской  дерев
не пели обычно только  старики. 
Д ед Р аж ден а М амсыр. был хо
рошим певцом. Его приглаш али 
н а  пирш ества кн язья  и помещ и

ки, и он, скользя смы чком по 
двухструнной апхярце. аккомпа- ( 
нировал себе, услаж дая  званых 
гостей.

Д ед М амсыр ж ил 112  лет, но 
когда он умер. Раж ден  был еще 
совсем маленьким. Получив в на
следство от него одну лиш ь ап- 
хярцу, он и сейчас хранит ее в 
память о деде. И скусство народ
ных певцов передавалось из поко
ления в поколение. Все в семье 
Гумба знаю т и лю бят а б х азск и е : 
народные песни: и отец Раж дена. 
теперь уж е стары й Дж гутан, и 
мать, болгарка Ольга Ловчов, при
ехавш ая в Дурипш  много лет то
му назад и теперь свободно вла
дею щ ая абхазским  язы ком, близ
кие и дальние родственники, сест
ры и братья Раж дена. Песня во
ш ла в ж изнь, в повседневный быт 
этих людей.

...Р аж ден  любит этот выступ 
скалы . Он напоминает ему то ме
сто в родном селе, где старики со
бирались под раскидисты м дере
вом и светлы ми прозрачными ве
черами рассказы вали  друг другу 
всякие истории, пели старинные 
песни, вспоминали минувшие дни.

О днажды М устаф а А ш уба за 
метил маленького мальчика. Он 
стоял в стороне и внимательно 
слуш ал, как поют старики. Ашу
ба подозвал его к себе, погладил 
по головке и ласково спросил:

— К ак зовут тебя, мальчик?
— Раж ден  Гумба.
— А, сын Д ж гутана, внук Мам- 

сы ра, знаю . П одсаж ивайся, бу
деш ь с нами петь.

Раж ден  втиснулся меж ду седо
бородыми старцами смущенно 
опустив глаза и не зная, куда деть 
свои руки. А потом и сам  не зам е
тил. как стал подпевать им. Эти 
песни с детства были ему знако
мы. Он мог спеть про народного 
героя О збака. который поднимал 
людей на борьбу против князей 
и помещ иков, поминальную пес
ню «А зар» , «Песню ранения».

. исполнявш ую ся в тех случаях.
1 когда надо было придать силу во

ли раненому, подбодрить его.
А бхазские песни, в основном, 

поются в два голоса, а Раж ден 
предложил некоторы е из них 
исполнять в три голоса, и в его 
ученической тетради появилась 
третья линия с одному ему ведо
мыми условными обозначениями. 
Потом Раж ден  попросил стариков 
пересесть. Если их рассадить в 
определенном порядке, а не как 
попало, подумал Раж ден . тогда 
песня зазвучит стройнее.

Со стороны было немного заб ав 
но смотреть, как пож илы е люди 
беспрекословно слуш аю тся четы р
надцатилетнего м альчика. Тогда 
столетний М устафа А ш уба сказал:

— В песне ты будеш ь у нас 
старш им.

К уча Д ванба. Х отхот Х алваш  
и М аадан Сакания заки вали  боро-1 
дами, и Раж ден Гумба стал р у - 1 
ководителем хора стариков селе
ния Дурипш .

Ш ли годы. Они были заполне
ны изучением родной абхазской 
песни, учебой в ш коле, работой 
в хоре.

Раж ден  стал  сам придумывать 
мелодию на сочиненные им слова. 
Вскоре все село стало петь йер- 
вую песню Раж дена о Герое Со
циалистического Труда односель-

• чанине Тимуре Тарба. Потом он 
сочинил вторую песню о лучшей 
сборщ ице чайного листа Марии 
А рдзинба. К олхозник Купта Герз- 
мава привел к себе в дом моло-

' дую ж ену, и Раж ден  вместе с хо
ром исполняет на празднестве но
вую песню — «С вадьба колхоз
ника».

Песня все больше и больш е ув
лекала молодежь. Со временем 
Раж ден стал руководить и ш коль
ным хором. Старики выступали на 
народных торж ествах в родном

• селе, а  хор учащ ихся не раз вы- 
; езж ал  на смотры и олимпиады в 
| Сухуми и в Тбилиси, всякий раз 
! заслуж ивая  награды и похваль- 
; ные грамоты. Вот тогда-то. в Су

хуми. Раж ден  и увидел впервые 
ноты.

Как-то. после очередного смотра 
художественной самодеятельности 
в Д урипш  приехал директор Су

хумского музы кального училища 
Ш алва Горгадзе и стал уговари
вать Д ж гутана Гумба отпустить 
сы на на учебу. С тарик долго про
тивился. говорил, что все в роду 
у них пели, но вместе с тем  бы
ли и добрыми крестьянами, и 
никто пение не делал  своим ос
новным занятием. Однако потом 
сдался , «видя как самому Раж дену 
хочется поехать учиться.

Но закончить училищ е Р аж д е
ну не довелось. Одному Дж гутану 
трудно было прокормить большую 
семью , и старш ему сыну при
ш лось возвратиться домой. Он 
становится колхозником, пастухом, 
и снова руководит хором стари
ков и ученическим ансамблем пес
ни и пляски. Конечно два года, 
проведенные в Сухуми, не прошли 
даром: Раж ден многое узнал, мно
гому научился. Все свои песни из 
ученической тетради он переписал 
теперь нотными знакам и, перера
ботав их и отш лифовав.

...П рервав  свои воспоминания. 
Раж ден  присел на выступ скалы , 
он спеш ит записать новую песню.

Это было в 1950 году...
А сейчас Раж ден Гумба — сту

дент Тбилисской консерватории.
Н адолго останется в памяти 

тридцатилетнего пастуха из Ду- 
рипша тот день, когда в списках 
приняты х в консерваторию  он н а
ш ел свою фамилию . Но до этого 
счастливого дня. с того времени, 
когда Раж ден однажды спустился 
с козами с гор и больш е туда не 
поднялся, много воды утекло в 
Хипсте, немало было спето новых 
песен.

Окончены курсы руководите
лей самодеятельны х круж ков в 
Тбилиси. Раж ден просит послать 
его в Западную  Грузию , где 
он смож ет изучать, записы вать 
грузинские народные песни, ещ е 
так  мало ему знакомы е. Три 
года провел Гумба в Чхороцку- 
ском районе: создавал в ш колах 
хоровые круж ки, руководил рай
онным самодеятельны м ансамб
лем. Он не только хорош о позна
комился с грузинской народной 
песней и полюбил ее. но и сам 
стал сочинять новые песни на сло
ва местного народного сказителя

М аманти К виртия. В се д л я  него 
здесь стало близким и родным, 
особенно после того, как он ж е
нился на учительнице Л или Ча- 
лигава и молодожены построили 
себе дом.

Новые времена —  новы е пес
ни. — говорят в народе. Р аж ден а 
приглаш аю т худож ественным р у 
ководителем Государственного ан 
самбля песни и пляски А бхазии. 
Работа над новым репертуаром , 
репетиции, спевки, трехм есячны е 
гастроли по У краине, концертные 
вы ступления в городах и селах 
Абхазии. На концерте в Дурип- 
ше старики расселись в первых 
рядах и весь вечер одобрительно 
покачивали головами...

В прошлом году, в  связи  с 
50-летием Грузинской государст
венной ф илармонии. Раж дену 
Дж гутановичу Гумба было при
своено звание заслуж енного арти 
ста Грузинской С С Р .

Но вот Гумба снова в Тбили
си. Приемные экзам ены  в  консер
ваторию  по классу композиции. 
Н елегко приш лось в те  дни Р аж 
дену: он понял, что ещ е многого 
не знает, что ему ещ е многого не
достает.

Вот почему он сейчас с такой 
благодарностью  говорит о  своем 
учителе профессоре А ндрее Мели- 
тоновиче Баланчивадзе. который 
уделяет ему много времени и вни
мания. о своих товарищ ах-студен- 
тах. помогающих Раж ден у  н авер 
стать упущенное.

—  Одного лиш ь зн ани я  народ
ных песен недостаточно для  бу
дущ его профессионального ком
позитора. — говорил ему профес
сор в первый день зан яти й . — 
Вам ещ е многое надо сделать  для 
того, чтобы постичь искусство ком
позиции, проникнуть в тайны  гар
монии. оркестровки, овладеть ма
стерством, повысить свою  общую 
музы кальную  культуру .

И Раж ден знает, что все теперь 
зависит от него самого, от его 
упорства и настойчивости. Учеба 
отнимает много сил. и на сочине
ние новых песен времени остает
ся совсем мало. Н о тем не менее 
на первом курсе Р аж ден  написал 
несколько м аленьких м узы кальны х

произведений вокального и тан 
цевального ж анров.

Удивительно, как  хочется сей
час  работать. Задум ано несколь
ко песен на слова Д митрия Гулиа 
и Б агр ата  Ш инкуба. Н о больш е 
всего хочется Раж дену написать 
одноактную  м узы кальную  пьесу, 
в  основу которой будет полож ена 
«П есня С калы » , повествую щ ая о 
трагической истории, разы грав 
ш ейся в горах.

Во врем я охоты  старш ий брат, 
прозванный по имени Первой 
звезды , появивш ейся на утреннем  
небосводе, — Х улпияцва, застр ял  
в расселине скалы . Увидев это, 
младш ий брат, которого зв а 
ли Вечерней зарей  — Ш арпияц- 
ва , стал кричать ему снизу , что 
когда Х улпияцва погибнет в го
рах, он возьмет себе в лю бовницы 
его ж ену, а  детей превратит в 
своих рабов. И  до того он долго 
и зло пел об этом, что Х улпияцва 
р азъ я р и л ся , собрался с силами, 
перепры гнул через глубокую  про
пасть и вонзил нож в сердце 
младш его брата . Когда же дома 
он рассказал  о случивш емся, то 
м ать ск азал а , что Ш арпияцва пел 
это  старш ему брату только  для  
того, чтобы спасти его. вы звать  в 
нем смелость и муж ество. Тогда 
Х улпияцва вернулся на место, где 
остался леж ать  Ш арпияцва. и. по
кончив с собой, упал рядом с 
ним...

У Р аж ден а рож даю тся отдель
ные м узы кальны е образы , ф р азы , 
но все это ещ е надо привести в 
единое целое. Однако настанет 
день, когда, заглуш ая шум рас
саж иваю щ ейся публики и зату 
хающие переговоры  настраивае
мых скрипок, человек, объявляю 
щий программу концерта, скаж ет:

— И сполняется м узы кальная 
пьеса «Х улпияцва и Ш арпияцва» . 
М узы ка композитора Раж дена 
Гумба...

Л . П И РА Д О В .

Н а  с н и м к е :  Р . Г у м б а  н а  ур ок е ком 
п о зи ц и и  у  п р о ф ес с о р а  А. Б а л а н ч и в а дзе .

Ф о т о  М , К вирикаш вили.
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С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В О  Г И Д Р О У З Л А  
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т ш

В сер ед и н е  ап р е
л я  это го  го д а  в 
у щ ел ье  С аньм ы н ь- 
ся  р а з д а л с я  взры в. 

С отни тонн  скальн ы х  п о р о д  взл ет ел и  в 
во зд у х . Э к с к а в а т о р ы  и б у л ьд о зер ы  п ри 
ступ и ли  к  р асч и стке п р о стр ан ст в а  под 
ф у н д а м е н т  б у д у щ ей  плотины . Э ти м , пи
ш ет г а з е т а  « Д р у ж б а » , бы ло п о лож ен о  
н а ч а л о  стр о и те л ьст в у  г и д р о у зл а , одн ого  
и з  кр у п н ей ш и х  в мире.

С о гл асн о  проектн ом у  за д а н и ю , ги д р о 
у зе л  в у щ е л ь е  С ан ьм ы н ься  б у д е т  п р е д 
с т а в л я т ь  собою  ком п лексн ое соор у ж ен и е . 
В 22 к и л о м е тр ах  н и ж е у езд н о го  го р о д а  
Ш эн ься н я  б у д е т  п о строен а м о щ н ая  б е
то н н а я  п л о ти н а  вы сотой  110 м етров  и 
дли н ой  840 метров. П ер его р о д и в  реку  
Х у ан х э , п л о ти н а  о б р а з у е т  в ее  верхнем  
течен и и  огром н ое «вн утрен н ее м оре» —  
в о д о х р ан и л и щ е  п л о щ ад ью  3500 к в а д р а т 
ны х к и л о м е тр о в  й  вм естим остью  64 м ил
л и а р д а  к у б о м етр о в .

Э то  ги ган тск о е  во д о х р ан и л и щ е п о зво 
л и т  эф ф ек ти в н о  р егу л и р о в а ть  сток  Х у а н 
х э , в осн овн ом  у стр ан и т  о п асн о сть  вы 
зы в а е м ы х  п аво д к о м  н аводн ен и й , которы е 
у гр о ж а ю т  ж и зн и  и и м ущ еству  80-мил- 
ли он н ого  н асел ен и я  рай он ов  н и ж н е го  те 
чения реки .

Г и д р о эл ек тр о с тан ц и я  в у щ ел ье  С а н ь 
м ы н ься б у д е т  сам ой  м ощ ной из су щ е
ству ю щ и х  сей ч ас  в К и тае . П о сл е  п о л н о 
го  за в е р ш е н и я  стр о и те л ь ст в а  м ощ ность 
ее  а гр егато в  со ста в и т  1 м иллион  100 ты 
ся ч  к и л о в а т т . С т а н ц и я  б у д е т  п р о и зв о 
д и ть  в го д  6  м и л л и ар д о в  к и л о в атт -ч а со в  
эл ек тр о эн ер ги и , что  обеспечит п о тр еб 
ность  в ней нам ечен н ы х к  строи тельству  
новы х и н д у стр и ал ьн ы х  б а з  в С и ан и , Т ай- 
ю ани , Л о я н е , Ч ж э н ч ж о у , К а й ф ы н е  и 
д р у ги х  го р о д ах .

В се э т о  п о зв о л и т  о к о н ч ател ьн о  о б у з 
д а т ь  р е к у  Х у ан х э , и звестную  н а  п р о т я 
ж ен и и  веко в  к а к  «горе К и та я» ; з а  п о 
сл ед н и е  три  ты сячи  л е т  он а  1500 р аз  
р а з р у ш а л а  д ам б ы , с д е р ж и в ав ш и е  воды  
реки в ее  б ер е гах  и 26 р а з  м ен я л а  свое 
русло .

Н А У Ч Н А Я  С Е С С И Я  
П О  М Е Х А Н И К Е

ки тай ско е  о б щ е с ф о  м еханики . З ад ач и  
этого  об щ еств а : сплочение м ехаников
всей стр ан ы , о р га н и за ц и я  о б м ен а  опы
том  к а к  внутри  страны , т а к  и с за гр а н и 
цей, и зд а н и е  научного бю ллетен я по ме
х ан и к е , обм ен  печатны ми м атер и ал ам и , 
уси лен и е научн о-и сследовательской  р а 
боты  по м ехан и ке, изучение достиж ений  
м ировой  науки .

Н О В А Я  Ж И З Н Ь  
В  С Л О В А К И И

ЩШІРШО

НАРОДНЫЙ КИШ
В П еки н е  со сто 

я л а с ь  н ау ч н а я  сес
си я  по м ех ан и ке , в 
р аб о т е  кото р о й  п ри 

н ял о  у ч а сти е  более д в у х со т  н ау ч н ы х  р а 
б отн и ков  в у зо в , н ау ч н о -и ссл ед о в ател ь 
ских у ч р е ж д ен и й  и п ром ы ш лен н ы х ве
д о м ств  стр ан ы .

Н а  сессии , пиш ет ж у р н а л  « Н ар о д н ы й  
К и та й » , бы л о  за с л у ш а н о  и о б су ж д ен о  
65  научн ы х  р аб о т , б о л ьш ая  ч асть  к о то 
р ы х  б ы л а  п о д го то вл ен а  в теч ен и е по
сл ед н и х  2 л ет ; п о л о ви н а  из них н а п и с а 
н а  м о ло д ы м и  учены м и. Т ем ат и к а  р аб о т  
з а т р а г и в а л а  вопросы  ги д р о м ех ан и к и , те 
о ри и  у п ругости , тео р и и  пласти чности , 
с тр о и те льн о й  м ехан и ки , общ ей  м ех ан и 
ки . авто м ати ч еск о го  у п р а в л е н и я  и т. д .

Б о л ьш и н ств о  вопросов, за т р а ги в а е м ы х  
в эти х  р а б о т а х , им еет неп осредствен н ое 
или  к о свен н о е  отнош ение к  р азв и ти ю  
п ром ы ш лен н ого  стр о и те л ь ст в а  и у к р е 
плению  о б о р о н ы  стр ан ы . Т а к , по ги д р о 
м ех ан и к е  р а зб и р а л и с ь  вопросы  га зо во й  
д и н ам и к и , ги д р ав л и к и , ги д р о м ех ан и ки  
ту р б о м аш и н  и ф и льт р ац и и ; по теории  
уп ру го сти  —  р асч ет  п л асти н к и , о б о л о ч 
ки  и тон костен ны х  ст е р ж н е й  и г р а в и т а 
ц ионны х плотин ; по теори и  п л асти ч н о 
сти —  о б р а б о тк а  м етал л о в  д ав л ен и ем : 
воп росы  кибернетики .

Н а  к о н ф ерен ц и и  бы ло у ч р е ж д ен о  Все-

В о  врем ен а б у р ж у 
азн ой  Ч ех о сл о вац 
кой республики 
С л о в ак и я  я в л я л ась  

о тстал о й  частью  стран ы , н ах о д и л ась  на 
полож ен ии  агр ар н о го  п р и д атк а  инду
с т р и а л ь н о р а зв и т о й  Ч ехии. П ром ы ш лен 
ности в С л о вак и и  почти не бы ло , сель
ское х о зя й ство  н аходи лось  на низком 
агротехническом  уровне. В д ер е вн ях  гос
п о д ств о вал и  пом ещ ики, тр у д я щ ееся  к р е
стьян ство  ж и л о  в нищ ете.

С устан овлен и ем  н ародной  вл асти  по
л о ж е н и е  коренны м  об р азо м  изм енилось. 
К руп н ы е успехи достигнуты  в д ел е  ин
д у с т р и а л и за ц и и  С ловак ии , новая ж и зн ь 
н асту п и л а  в д еревн е. Г азе та  « Р у д е  п р а 
во» со о б щ ает , что  в сельском  хозяйстве 
С л о в ак и и  с к а ж д ы м  годом  р асте т  по
тр еб ле н и е  эл ектроэн ерги и . В минувш ем 
го д у  тр ест  «Э лектровод»  вклю чил в С ло
вакии  в эл ектр о сеть  148 новы х х озяй 
ственны х объектов в Е дины х сельскохо
зяй ствен н ы х  ко о п ер ати в а х . В том ж е  го
ду  сельскохозяй ствен н ы м и  к о о п ер ати в а 
ми С л о вак и и  бы ло  зак у п л ен о  более 1.300 
электр о м о то р о в , 110 зерн ом етов , 22 м а 
ш ины д л я  прессовки  сен а , 380 солом о
резок , ороси тельн ое обо р у д о в ан и е  на 
112 га и сотни други х  м аш ин с  эл ек 
трическим  приводом .

И С П О Л Ь З О В А Н И Е  
З А М Е Н И Т Е Л Е Й  

В  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т И

ПАП ж
П о  сообщ ению  

П ольского  агент- 
в а  печати П А П  в 
о д зи  о тк р ы л ась  

вы ста в к а , и л л ю стрирую щ ая возм ож ности  
п рим енения зам ен и тел ей  при п р о и зво д 
стве  зап а сн ы х  частей  д л я  м аш ин  и д р у 
гого о б о р у д о в ан и я , а  т а к ж е  технических 
и зд ели й  д л я  легкой  пром ы ш ленности. В ы 
с т а в к а  о т о б р а ж а е т  больш ое богатство  
творческой  мысли и н ж ен еров , техников, 
м астер о в  и рабоч и х  легкой  пром ы ш лен
ности. Н а  вы ставке эксп он и руется  более 
400 р азл и ч н ы х  зап асн ы х  частей  д л я  м а
ш ин и о б о р у д о в ан и я , а т а к ж е  техниче
ских и зд ели й , и зготовленны х из синте
тических м атер и ал о в . Д о  сих пор все 
эти  и зд е ли я  п рои зво д и л и сь  из цветны х 
м етал л о в , н ерж авею щ ей  стал и , ки слото
упорны х м атер и ал о в , древесины , кож и 
или д р у го го  д еф и ц и тн ого  сы рья.

К О Р А Б Л Ь  « Х Р И С Т О  Б О Т Е В »

0РАБО ТНИЧЕСКО
ДЕЛО

В се б олее  ш и рят, 
ся и креп н ут эко 
ном ические и к у л ь 
турны е св я зи  м еж 

д у  стр ан а м и  социали сти ческого  л агеря . 
К а к  со о б щ ает  б о л гар ск ая  га зе т а  «Р а- 
ботн и ч еско  дело», в Г ерм анской  Д ем о 
к р ати ч еск о й  Р есп у б л и ке , на вер ф ях  в 
Р о сто ке  построен и спущ ен  на воду 
к о р а б л ь  «Х ристо Б о тев» , п р ед н азн ач ен 
ный д л я  Б о л гар ск о й  Н ар о д н о й  Р есп уб
лики. С у д н о  им еет вод оизм ещ ение в 
3.500 тонн  и о б о р у д о в ан о  новейш ими н а 
ви гационны м и п риборам и .

Открытие сессии Государственного 
собрания Венгрии

Мюнниха, Дьердя Марошана, Антала Апро 
и других руководящих деятелей ВНР.

Сессию открыл председатель Государ
ственного собрания Шандор Ронаи. После 
краткой речи он предложил послать при
ветственную телеграмму Верховному Сове
ту СССР. Предложение это было встрече
но бурными аплодисментами депутатов. 
Сессия единодушно одобрила 
ветствия, который гласит:

текст при-

БУДАПЕШТ, 0 мая. (ТАСС). Сегодня 
открылась сессия Государственного собра
ния  Венгерской Народной Республики.

Депутаты и гости тепло приветствова
л и  появление в зале заседаний председате
ля Венгерского Революционного Рабоче- 
Крестьянского Правительства Яноша Ка
дара, председателя Президиума ВНР Иш- 
твана Доби, председателя Государственно
го собрания Шандора Ронаи, Ференца

В Е Р Х О В Н О М У  С О В Е Т У  С О Ю З А  С О В Е Т С К И Х  
С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К И Х  Р Е С П У Б Л И К

Дорогие товарищи, друзья!
Государственное собрание Венгерской 

Народной Республики от имени всего вен
герского трудового народа шлет Верховно
му Совету Союза Советских Социалистиче
ских Республик братский привет.

Мы выражаем горячую благодарность 
Коммунистической партии Советского Сою
за, правительству Советского Союза, всему 
советскому народу за бескорыстную брат
скую  помощь, которую они оказали нам 
в подавлении контрреволюции, сохране
нии наших социалистических завоеваний, 
защ ите нашей свободы и независимости.
Вечная слава и благодарность советским 
героям, отдавшим свою жизнь и кровь в 
боях против контрреволюционных банд!

В эти решающие месяцы героическое 
выступление ваших народов, их полити
ческая и экономическая поддержка сли
лись с волей лучших представителей н а
шего народа и сейчас дали возможность 
Государственному собранию Венгрии об-

Г о с у д а р с т в е н н о е  собрание Венгерской Народной Республики
Б у д а п е ш т , 9 м ая 1957 г.

Затем председательствующий предоста
вил слово председателю президиума ВНР 
Иштвану Доби, который сделал отчет о 
деятельности президиума ВНР.

Сессия одобрила деятельность президиу
ма ВНР и утвердила его решение о назна
чении Революционного Рабоче-Крестьян
ского Правительства во главе с Яношем 
Кадаром. Одновременно Государственное 
собрание утвердило предложение прези
диума ВНР о внесении изменений и до
полнений в состав правительства.

Министр промышленности Антал Апро 
н министр финансов Иштван Кошша осво
бождены от своих обязанностей. Антал 
Апро назначен заместителем председателя

А Д Р Е С  Р Е Д А К И И  
советского строительства  
корреспондентов

Зарубеж ны е о ткл и ки  на работу  
VII сессии Верховного Сонета [ Д Р

КИТА И

ПЕКИН, 9 мая. (ТАСС). Сегодня все пе
кинские газеты сообщают о работе VII 
сессии Верховного Совета СССР и публи
куют на видных местах под крупными за
головками изложение доклада Н. С. Хру
щева.

Газета «Жэныганьжибао* основные по
ложения доклада Н. С. Хрущева снабжает 
отдельными подзаголовками: «Советский
народ единодушно поддерживает мероприя
тия по дальнейшему совершенствованию 
организации управления промышленно
стью и строительством», «Быстрое раз
витие промышленности и огромные мас
штабы строительства требуют соответ
ствующих форм и методов улучшения 
управления», «Реорганизация форм управ
ления имеет огромное экономическое и 
политическое значение. Она свидетель
ствует о новом этапе развития социали
стической экономики Советского Союза».

Газета «Чжунгоцинняньбао» в  заголов
ке подчеркивает, что во всенародном об
суждении приняло участие свыше 40 
миллионов трудящихся.

К Н Д Р

ПХЕНЬЯН, 9 мая. (ТАСС). Обществен
ность КНДР с большим вниманием следит 
за работой сессии Верховного Совета 
СССР. Сегодня «Нодон Синмун», «Минчжу 
Чосон» и другие центральные газеты 
опубликовали изложение доклада товари
ща Н. С. Хрущева «0 дальнейшем совер
шенствовании организации управления 
промышленностью и строительством». Из
ложение доклада передавалось такж е ра
диостанцией Пхеньяна.

Ю ГО СЛ А В И Я

БЕЛГРАД, 9 мая. (ТАСС). Газеты 
«Борба» и «Политика» публикуют сооб
щения своих московских корреспондентов 
о работе VII сессия Верховного Совета 
СССР, в которых рассказывается о вы
ступлениях депутатов по докладу Н. С. 
Хрущева «0 дальнейшем совершенствова
нии организации управления промышлен
ностью и строительством».

И Н Д И Я

ДЕЛИ, 9 мая. (ТАСС). Работа сессии 
Верховного Совета СССР вызывает боль
шой интерес у индийской общественности. 
Газеты, комментируя доклад Н. С. Хру
щева, подчеркивают важное значение на
мечаемых мероприятии для дальнейшего 
развития советской экономики.

Газета «Индиан экспресс» в передовой 
статье, в частности, пишет: «Нынеш
ний план, имеющий целью добиться ра
венства с США в исторически короткие 
сроки, должен рассматриваться во всем 
мирё, как нечто более значительное, неже
ли просто перестройка системы управле
ния советской промышленностью». «Не 
будет преувеличением охарактеризовать 
этот план, —  подчеркивает газета, —  
как крупнейшую перестройку со времени 
смерти Ленина».

Газета «Таймс оф Пндиа» отмечает, 
что прежняя система организации управ
ления промышленностью и строитель
ством в СССР не могла больше сохранять
ся, поскольку она тормозила дальнейшее 
развитие советской экономики.

Газета «Хиндустан тайме» указывает, 
что «некоторые черты нового плана уже 
были обрисованы в известном докладе Хру
щева на XX съезде Коммунистической 
партіги в феврале прошлого года».

ѵѵѵѵѵѵѵ Б Р А Б О Ч Е М  К Л У Б Е

суждать вопросы социалистического строи
тельства в Венгрии.

Весь наш трудовой народ с радостью
приветствует и всеми силами поддержи
вает новую инициативу правительства 
Советского Союза, направленную на обес
печение мира во всем мире, на разоруже
ние, на запрещение атомного и водородно
го оружия, на обеспечение мирного со
существования стран с  различным обще
ственным строем. Мы твердо верим, что
наша борьба, которую мы ведем в един
стве со странами социалистического ла
геря, заслужит признание и поддержку 
всех доброжелательных народов мира.

Мы полны решимости оставаться вер
ными великим идеям пролетарского ин
тернационализма, постоянно углублять 
братскую дружбу между нашими народа
ми, укреплять единство социалистических 
стран и привести в своей стране дело со
циализма к  победе.

В этом духе желаем вам, Верховному 
Совету СССР, больших успехов в работе.

Совета министров, Иштван Кошша —  ми
нистром транспорта и связи. В состав 
правительства вошли: Иштван Антош —  
министр финансов, Ференц Незвал —  ми
нистр юстиции, Янош Чергэ —  министр 
металлургической и машиностроительной 
промышленности, Шандор Цоттнер —  ми
нистр тяжелой промышленности, Йожефне 
Надь —  министр легкой промышленности, 
Йене Инце —  министр внешней торговли, 
Янош Таус —  министр внутренней тор
говли, Имре Ковач —  министр пищевой 
промышленйости, Режэ Траутман —  ми
нистр строительной промышленности, 
Вден Кишхази —  министр труда. Предсе
дателем Государственного планового управ
ления назначен Ариад Кигаш.

„Грузия" отправляется 
в путешествие вокруг Европы

П асс аж и р ск и й  экспресс , кр асав ец -те п 
л оход  «Г рузи я»  зн аком  многим  ты сячам  
тр у д я щ и х ся  наш ей Родины .

С едьм ой  год , п о д  ком ан дован и ем  к ап и та 
на д а л ь н е г о  п л ав ан и я , д еп у та та  В ерховно
го С овета  А д ж ар ско й  А С С Р Э . Гогитидзе, 
«Г рузия»  х оди т по К ры м ско-К авказской  
линии м еж д у  О дессой и Б ату м и .

О сенью  прош лого год а теп лоход  « Г р у 
зия» соверш и л дальний  рейс, достави в  в 
М ельб урн  и о б ратно  сотни спортсм енов—  
участн и ков  XVI О лимпийских игр.

С ейчас эк и п аж  «Г рузии» готовится к  н о 
вому д ал ь н ем у  рейсу. С уд но  находи тся 
в О дессе. О но п одн ято  в д ок . З д е с ь  т щ а 
тельн о  переби раю тся и просм атри ваю тся 
все узлы  силовой  установки , м еханизм ов 
и устрой ств , п ри во д ятся  в отличное со 

стояние п ассаж и р ск и е  пом ещ ения.
В конце м ая  теплоход «Г рузи я»  откроет 

туристскую  навигацию  1957 г. С оветские т у . 
ристы со вер ш ат  на нем увл екательн о е  п у
теш ествие во кр у г Е вропы  о т  Ч ерного до  
Балтий ского  м оря.

А. Б О Р И С А Д З Е .
г. О десса.

„К р ы л а ты е "  метеорологические 
станции

Е ж ед н ев н о  в определенны е часы  на м но
гих м етеорологических стан ц и ях  Г рузии  в 
атм осф еру  вы пускаю тся ради озон ды . Это 
возд уш н ы е ш ары , наполненны е водородом , 
с подвеш енны м и к ним разли ч н ы м и  метео
рологическими приборам и . З а  полетом  ш а 
ров, которы е п одним аю тся на вы соту  до 
30 ки лом етров, зо р ко  н аблю даю т аэрологи. 
Они при н и м аю т п осы лаем ы е авто м ати ч е
скими при борам и  р ад и оси гн алы  о д а в л е 
нии, тем п ер ату р е , вл аж н о сти  во зд у х а  на 
разли ч н ы х вы сотах  атм осф еры .

М ало  к то  зн ает , что ради о зо н д ы  д л я  м е 
теорологических станций  Г рузии  и р яд а  
других станций  п оставляет  С вердловский 
зав о д  «Г идром етприбор».

В ад р ес  грузинского  уп р авл ен и я  «Гидро- 
м етслуж бы » еж его д н о  о тп р ав л я ется  свы ш е 
2.000 р ад и о зо н д о в . С ейчас у р ал ьск и е  п ри 
боростроители  работаю т н ад  вы полнением  
з а к а з а  д л я  Э льбрусской  экспедиции, кото
р а я  б у д е т  у ч а ств о в ать  в М еж д у н ар о д н о м  
геоф изическом  годе.

«К ры латы е»  м етеорологические стан ц и и — 
так  н азы в аю т аэрологи  ради озон ды , с п о 
мощ ью  которы х они исследую т тайны  а т 
мосферы . П рибор  весит всего около ки ло
гр ам м а, а состоит более чем из 250 д е т а 
лей и узлов . О н им еет свою  небольш ую  
ради остан ц и ю , через которую  условны м и 
си гн алам и  п ередаю тся  сообщ ения на з е м 
лю . Эти си гн алы  очень ценны  д л я  м етео
рологов и синоптиков. С их помощ ью  они 
со ставл яю т прогнозы  погоды.

Р ад и о зо н д ы , изготовленны е рукам и  
ур альски х  приборостроителей , ш ироко и с
пользую тся на м ногих северны х м етеоро
логических  стан ц и я х  страны . О ни работаю т 
на дрейф ую щ их научны х стан ц и ях  в районе 
С еверного полю са, а т а к ж е  в поселках 
А н тарктид ы .

Г. Д Р О Б Ы Ш Е В С К И Й .
г. С вердловск.

Замечательный подарок получили 
рабочие и служ ащ ие Тбилисского 
трамвайно-троллейбусного управления. 
Закончилась реконструкция клуба.

Просторнее стал зрительный зал . В 
нем помещ ается сейчас 500 человек. 
В зале настлан паркетный пол, он 
обставлен новой мебелью. Зал  осве
щ ается худож ественно выполненным 
плафоном. Заново оборудована сце
на, ‘ увеличившаяся почти вдвое.

По вечерам в клубе собираю тся ра
бочие и служ ащ ие, чтобы послуш ать  
лекцию, концерт, позаняться в кружке 
худож ественной сам одеятельности.

В воскресенье в клубе Трамвайно
троллейбусного управления состоится 
фестивальный вечер м олодежи.

* * *
Н а  с н и м к е :  зрительный зал клу

ба.
Ф ото В. Тархова.

У  будущих 
х у д о ж н и к о в

Д ва года тому назад 
в К утаиси и Сухуми 
откры лись худож ест
венные ш колы, в ко
торы е были приняты 
наиболее одаренные 
дети в возрасте от 11 
до 17 лет.

Б ез  отрыва от уче
бы в общ еобразова
тельны х средних шко
лах они в течение че
ты рех лет изучат осно
вы рисунка, компози
ции, историю искусства 
и другие специальны е предметы.

Многие из учащ ихся ш кол у ж е  Сей
час привлекаю т внимание своими содер
ж ательны м и, интересными произведе
ниями.

Началась защита 
дипломных работ

В этом году больш инство выпускни
ков экономического ф акультета Тби- 
лисского государственного университе
та имени Сталина посвятило свои ди- 
пломные работы конкретным вопросам 
экономики отдельных предприятий рес
публики. Н апример, В. Гегия изучил 
состояние автоматизации и механизации 
на Тбилисской табачной ф абрике №  2, 
Л . Л азариш вили — внедрение хозра
счета в А халкалакской МТС, Д. Зам- 
бахидзе — снабжение и организацию 
торговли мясом и мясными продуктами 
в Тбилиси.

Сейчас на заседаниях каф едр нача
лась защ ита дипломных работ. Часть 
таких заседаний будет проведена не- 4 
посредственно на предприятиях.

К рецензированию  студенческих ра
бот помимо преподавателей привлекав 
ю тся опытные специалисты, руководя
щ ие торговые работники.

Глубокое знакомство с  производ
ственными вопросами укрепляет у сту, 
дентов теоретические знания и являет
ся важным фактором  в деле подготов
ки квалифицированны х кадров.

Ц елесообразным было бы закреплять 
студентов за  каким-либо промышлен
ным объектом, начиная уж е с  третьего 
курса. В этом случае они имели бы 
возможность каж дый реф ерат или се
минарскую  работу готовить, опираясь 
на конкретный м атериал. Это придало 
бы учебе студентов творческий, иссле
довательский характер  и положило бы 
конец схематичности и отвлеченности 
в изучении программного материала.

Н. ГИ ГИ БЕРИ Я,
Ч. Ш У БЛ А Д ЗЕ, 

студенты экономического факультета 
Тбилисского государственного уни
верситета имени Сталина.

Н а  с н и м к е :  на уроке рисунка в Су- 
хумской худож ественной школе. Занятие 
проводит преподаватель Н. Табукашвили.

Ф ото И. Чохонелидзе.

Ж е н с к и й  ш ахматный чемпионат Г р у з и и

В четвертом  ту р е  в ц ен тре внимания 
зри телей  —  встреча д вух  м олоды х т а л а н т 
ливы х ш ах м ати сто к  Г ап р и н д аш ви л и  и То- 
гон и дзе . В испанской  партии  Т огонидзе, 
и гр ая  черны ми, и зб р а л а  систем у защ и ты , 
п ред л о ж ен н у ю  Ч игорины м .

Г ап ри н д аш ви ли  точно  л и кви д и р о вал а  
ини ц и ати ву  черны х и о с т а л а с ь  с  лиш ней 
ф игурой  за  д в е  пеш ки. П ар ти я  отл о ж ен а , 
все ш ансы  на выигрыш  у  Г ап ри н даш ви ли .

Л и д ер  ту р н и р а  К а к а б а д з е , и гр ая  с Б е л о 
зеровой , в острой позиции, вм есто того, 
чтобы , отступив конем  на восьм ую  линию , 
п олучить  возм ож н ость  защ и щ аться , реш ила 
са м а  перейти в к о н тр а та к у  и в зял а  конем

ц ен тральн ую  пеш ку. Э тот м ан евр  оказался 
роковой  ош ибкой. Б е л о зе р о в а , устранив 
все угрозы , д о б и л ас ь  на 30-м х о д у  победы.

М о л о д ая  к у таи сс к ая  ш ах м ати стк а  Буц- 
хрикидзе , и гр ая  белы м и с  чемпионкой 
Т билиси С татниковой , отбив атак и  чер
ных, в о р вал ась  на седьм ую  горизонталь и 
вы и грала качество . П а р т и я  отл о ж ен а .

Г урф и нк ель  вы и гр ал а  у Т ом илиной , Чай
к о в с к а я —  у  Н ач к еб и я , Л ал и ш в и л и  — у 
П ан квелаш ви ли .

П ар ти я  Р о о тар е  —  Х ач ап у р и д зе  отлож е
на, встреча Г о ги ав а— И в ан о в а  не состоя-

На первенство страны по футболу
В М оскве и С талин о  состояли сь  о ч ер ед 

ные встречи на первенство  стран ы  по ф у т 
болу  сред и  ком ан д  кл асса  «А».

В М оскве встрети лись  столичны е ко м ан 
ды «Д и н ам о»  и «Торпедо». И гра зак о н ч и 
л а с ь  победой м осковских  динам овц ев  со 
счетом  1 : 0.

В С талин о  к о м ан д а  «Ш ахтер»  принимала 
на своем  поле ф утболи стов  куйбышевской 
ком ан ды  «К ры лья С оветов». П обед у  одер
ж а л и  х о зя ев а  поля со  счетом  2 :  0.

Редактор И. ЧХИКВ ИШВ ИЛ И.

А . И . П а п о я н  с  сем ь ей  и зв е щ а е т  о  см ер ти  
А гаси  И ш хан ови ч а  П ап ояи а .

Г р . п а н и х . 11 м а я . в  12 ч а с . д н я , н а  кв . —  
у л . М ер к в и л а д зе , 6 . П о х о р о н ы  12 м а я , 

в  гор . С теп а н а в а н е.

Ю . А . П ет р у ш и н  с  се м ь е й  и з в е щ а е т  о  см ер ти  
Т р и ф о н а  Д и м и т р и ев и ч а  Д ж и к и д зе .

Г р . п а н и х . 11 м а я , в 8 ч ас. веч ., на  кв. —  
ул . В о л о д а р с к о г о , 5 . В ы н ос 12 м ая . в 4 ч аса  

д н я , на  К ук и й ск ое  к л а д б и щ е.

С Е Г О Д Н Я  Н А Э К Р А Н А Х

В ки н отеатр ах: им ени Р у с т а в е л и , «О ктябр ь» (в 
зи м н . т е а т р е ) , в  к л убе  им ен и  П л е х а н о в а —« К р а с 
ны е д ь я в о л я т а » ;  «А м и р ан и »  (в  л етн . т е а т р е ) .  
« И са н и »  (в  зи м н . т е а т р е ) ,  « Т б и л и си » , «С ак артве-  
л о »  (К р асны й з а л ) ,  в Д о м е  культуры  имени  
Г ор ьк ого  —  « О д н а  н оч ь »; « И са н и »  (в л етн . т е а т 
р е ) — « Н е в е с т а » ;  «С п ар так »  — « К р у ж к а  п и в а » ;  
« К о м с о м о л е ц » , в  Д о м е  о ф и ц е р о в , в с а д у  К о м м у 
н а р о в  — « С ер д ц е  п о е т » ;  и м ен и  26 ком и ссар ов  
(в  зи м н . т е а т р е )  —  «Е сл и  п ар ни  всего  м и р а ...» ,  
в л етн . т е а т р е — «Н ео б ы к н о в ен н а я  к а р ь ер а » ; «С а- 
к а р тв ел о »  (З ел ен ы й  за л ) — «О тр яд  Т р у б а ч ев а  
с р а ж а е т с я » ;  « К о л х и д а »  (в  зя м н . т е а т р е ) ,  в к л у
б е  им ени В о р о ш и л о в а  — « Н ео б ы к н о в ен н о е  л е т о » ;  
« К о л х и д а »  (в л ет н . т еа т р е) —  « Н а  за д в о р к а х » ;  
« Д и д у б е »  (в  зи м н . т е а т р е )  — « В ы с о т а » ; в  к л у б е  
им ен и  Д зе р ж и н с к о г о  (в л ет н . т еа т р е) — « Г о с 
п о д и н  420» (1 и 2 с е р и и );  « К о л х о зн и к »  — « Б а -  
ш и -А ч у к и » ; « Д и д у б е »  (в  л ет н . т еа т р е) — «С ор ок  
п ер в ы й » ; « К а зб е г и »  — « И х  б ы л о  п я т е р о » ;  в 
п а р к е  и м ен и  К и р ов а  — « Б о р ь б а  в д о л и н е » ;  в 
п а р к е  им ен и  О р д ж о н и к и д зе  —  « Б ер ли н ск и й  р о 
м а н » ;  в  Ц ен тр а л ь н о м  д о м е  культуры  п р о м к о о п е
р а ц и и  — « П у т ь  к т е б е » .

27-я  с р ед н я я  ш кол а  и зв е щ а е т  о  см ерти  
ученицы  

Н у н у  В а ш а к и д зе .
Г р . п а н и х . 11 м а я , в 8  ч а с . в еч ., н а  кв. — 
у л . Н ин ош в и л и , 44. В ы н о с 12 м а я , в 2 ч. д н я .

К олл екти в р у сск о г о  т е а т р а  ю н ого  зр и тел я  
и з в е щ а е т  о  см ерти  

Л ь в а А б р а м о в и ч а  Г ел ь бер та .

С о т р удн и к и  Г л авн ого  ап т еч н о го  у п р а в л ен и я  и 
Т би л и сск ой  аптеч н ой  сети  и зв ещ а ю т  о  см ерти  

ст а р ей ш его  со т р у д н и к а  ГАП У  
Л ь в а А б р а м о в и ч а  Г ел ь берта  

и в ы р а ж а ю т  со б о л езн о в а н и е  с е м ь е  п ок ойн ого.

К олл екти в р або тн и к о в  Т б и л и сск о го  эл е к т р о т е х 
н и ч еск ого  за в о д а  М и н и стер ства  тр а н сп о р тн о го  
строи тел ь ства  и зв е щ а е т  о  см ер ти  со т р у д н и к а  

П а в л а  А л ек сеев и ч а  Д у д и н а  
и  в ы р а ж а ет  с о б о л езн о в а н и е  с е м ь е  пок ойн ого .

Л . И . О си п ов а  и сем ьи  М ир веловы х и зв ещ а ю т  
о  см ер ти  

Э д у а р д а  А л ек са н др о в и ч а  О сипова.
В ы н ос 11 м а я , в 5 ч ас. веч ., и з  кв. — 

п ер еу л о к  А зн р а , 11.

-И З В Е Щ Е Н И Е
11 м ая , в 4 часа д н я , Т би лисское город

ское о тделени е О бщ ества  по распростра
нению  политически* и н аучны х зн ан и й  Гру
зинской  С С Р  проводи т в лекционном  зале 
Д о м а  политического просвещ ения им. 
Л . К ецховели Т К  К П  Г рузи и  (ул. Ленина, 
35) публичную  лекцию  члена Общества 
до ц ен та  В . Ч ав ч а н и д зе  на тем у  «Кибер
н ети ка  —  новая н ау к а» .

П осле лекции кино.
П р ед в ар и тел ьн ая  п р о д а ж а  билетов ? 

уполномоченны х О б щ ества (ул . Л ен и н а, 35) 
и в кассе .

К оллекти вн ы е за я в к и  на билеты  прини
м аю тся по телеф он у  «3-10-53.

П РО Г РА М М А  Т Е Л Е В И З И О Н Н Ы Х  П ЕРЕДАЧ  
на 1 1  м ая

20.00 —  д л я  сам ы х м ал ен ьки х— мультиплика
ционны й ф ильм , 20.15 —  п ер ед а ч а  « И з  и с т о р и я  

ш ахм атн ы х игр» (в ы ступ л ен и е Т . Г еоргадзе). 
20.30 —  новы й пол ьски й  ф ил ьм  « Н еоб ы кновен 
ная  к а р ь ер а » .

Т Р ЕБ У Ю Т С Я  
к ур ьер , у бор щ и ц ы  и п о д со б н ы й  рабочий.

О б р а щ а т ь ся  по а д р е с у :  п р осп . Р у ст а в ел и . 42. 
1-й эт . « З а р я  В о ст о к а »  (к о м е н д а т у р а ) с  0 ч- 
у тр а  д о  6 ч. веч.

Т. И ., Б . И .,  Я. И . М а т е ю н а с  с  сем оям и  из
в ещ аю т о  см ер т и  отц а  

И гнатия А н тоновича М атею н ас.
Гр. п ан и х  11 м ая. в 8  ч ас. веч ., на  кв. — 
Б акин ская  у л ., 12. В ы н о с 12 м а я . в  3 часа 

д н я , на К ук и й ск ое  к л а д б и щ е.

К оллекти в о т д е л а  К ом и тета  государственной  
б е зо п а с н о ст и  при С о в ете  М ин истров Г р у з и н 

ской  С С Р  и з в е щ а е т  о  см ер т и  сотрудника  
Э д у а р д а  А л ек са н др о в и ч а  О си пова.

С ы новья Ш алва, Д а в и д , Г иви, д о ч ер и  Тамара. 
В а р в а р а . Н и н а , М ар и я , невестк и  В а л е н т и н а .  

Л ю д м и л а , зятья П а р м ен , М и хаи л . Астер с 
сем ьям и и зв ещ а ю т  о  см ерти  

Асинеты  С ол ом оновны  А м иранаш внли.
Гр. пан их . е ж е д н .,  в 8 ч ас. веч ., на  кв. — 

У ниверситетская  у л .. 2. В ы н ос 14 м ая , 8 
5 ч ас. веч ., на К уки йское к л а д б и щ е.

Типография Издательства Ц К  К П  Грузии «Заря Востока» им. А . Ф . Мясникова, Тбилиси, просп. Руставели, 42. УЭ00897


